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4. Enviados a Evangelizar
“A todos los cristianos se impone la gloriosa tarea de tra-
bajar para que el mensaje divino de la salvación sea cono-
cido y aceptado en todas partes” (AA 3). Esta es la misión
que tenemos encomendada.

¿Cómo la podemos llevar a cabo en nuestro mundo de
hoy, en el terreno de la economía, de la política, de lo
laboral, de la cultura, de lo religioso... en nuestros barrios
y parroquias? ¿Cómo conseguir la necesaria presencia de
laicos formados e informados, capaces de ser germen
transformador de las realidades que viven?

Acción
Católica
General

Contenidos

9. Que no nos cueste
trabajo ser niños

El Mvto. Junior en la diócesis riojana
lleva cinco años manifestándose y
sensibilizando en contra de la “ex-
plotación infantil”. Se asoman a
nuestras páginas para contarnos
cómo han llegado hasta aquí... y cuál
ha sido la experiencia de este año.

Textos
“Alto el fuego
permanente”
Sensaciones y
Esperanzas.

Ana Pérez-Pons, Xabier
Arriola Pangua, Juan de
Dios Martín Ramírez,

Fran Gómez y Txomin Pérez

29. UN TRABAJO DIGNO
PARA LA FAMILIA …
UNA FAMILIA DIGNA
PARA LA VIDA

Con motivo del Día de la HOAC
2006 y en el contexto del V Encuen-
tro Mundial de la Familia, la HOAC
quiere colaborar aportando la si-
guiente reflexión.
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SIGNO Editorial ...

Gloriosa
Tarea

“a todos los cristianos se impone la gloriosa tarea de
trabajar para que el mensaje divino de la salvación

sea conocido y aceptado en todas partes” [AA 3]

Vivimos con intensidad la venida al mundo de nuestro Señor Jesucristo, contemplamos con admira-
ción la humillación de un Dios que se hacía carne. Escuchamos atónitos el mensaje liberador del
Nazareno. Hemos padecido junto a Él su pasión cruel y exacerbada... hemos llorado a los pies de la

cruz su pérdida irreparable. Y... ¿ahora qué? Hemos anunciado su muerte, proclamado su resurrección... ¿y
ahora?

Hemos reconocido, como el soldado romano a los pies de la cruz, que verdaderamente era el hijo de Dios
[Mt 27, 54]. Ahora ha subido al Padre, nos ha asegurado que estará con nosotros todos los días hasta el final
de este mundo [Mt 28, 20].

Dios ha dado su muestra más grande de amor infinito a este mundo, ha renovado su alianza, ha mezclado
la historia de salvación con la historia humana. Esta experiencia vital sucedió hace más de dos mil años y si-
gue sucediendo cada día... ¿y ahora qué?

Ahora nos toca vocear la Buena Noticia. No son teorías lo que contamos, son experiencias vitales, reales,
que se pueden tocar. Vivimos en “un aquí y un ahora”, estamos inmersos en la realidad de nuestro pueblo.
Es hora de anunciar la dignidad de millones de hijos de Dios.

El Reino tiene que ser realidad en tantas situaciones laborales que deshumanizan, en tantas desigualdades
sociales, en tantos inmigrantes abocados a la desesperación, en injusticias económicas, en familias rotas...
tenemos un mundo que está esperando nuestro mensaje de Vida y Plenitud.

Hace muchos años que en España no hay Paz verdadera, ahora un atisbo de esperanza asoma por el um-
bral de la sociedad. ¿Tendremos algo que decir y hacer como hijos de Dios, signo de su presencia en el
mundo?

Y todo esto lo haremos juntos, todos uno en el Padre. Lo haremos en nombre de nuestro Padre y no en
nuestro nombre. Lo haremos desde el Amor supremo del Padre, en comunión íntima con el Hijo e impul-
sados por el Espíritu. 

Lo hará Dios a través de su indigna Iglesia, nuestra Iglesia. Exhortémonos a conformarnos más que nunca
en Cristo, a celebrar en comunidad nuestra Gracia, a compartir vida en el altar del día a día.

Un gran horizonte se nos abre, una gran misión. La Iglesia entera nos convoca a la unidad de la misión des-
de la oración compartida, cada uno desde su don, su carisma. °Es nuestra hora!

“La Iglesia tiene el deber de anunciar
la liberación de millones de seres humanos” [EN 30]

edita SIGNO-Publicaciones de la Acción Católica General director Alberto Montaner
redactor jefe Txomin Pérez diseño Olga Pardo consejo de redacción Rafael
Fernández, Ana Laiglesia y Juan Carlos Berasategui redacción y administración Alfon-
so XI 4, 5º / 28014 - Madrid / Telf: 915 318 302 / E-mail: signo@accioncatolicaes.org imprime Grá-
ficas Arias Montano D.L.: M.5.857-2005

nota La revista no se identifica necesariamente con las opiniones expresadas en la misma.



Acabamos de celebrar los 40 años de la fi-
nalización del Concilio Vaticano II. Éste ha
sido el gran acontecimiento eclesial del

siglo XX, verdadero Pentecostés para nuestros
días. En él se refuerza algo nuclear que viene del
bautismo: “a todos los cristianos se impone la
gloriosa tarea de trabajar para que el mensaje di-
vino de la salvación sea conocido y aceptado en
todas partes” (AA 3).

Tras él, las distintas Conferencias Episcopales e
Iglesias locales han tratado de poner en marcha
iniciativas y documentos que ayudaran a profundi-
zar y desarrollar este mensaje. Precisamente esta-

SIGNO en nuestro mundo
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mos conmemorando los 20
años de la publicación de las
Actas del Congreso sobre
“Evangelización y hombre de
hoy”. En ese amplio marco ofre-
cemos esta ficha de trabajo que
nos pueda ayudar a evaluar y
renovar el impulso misionero
que pretendía dicho Congreso
para nuestra Iglesia española.

Muchos son los acontecimien-
tos vividos a lo largo de este
tiempo. Constatamos cambios
vertiginosos en todos los cam-
pos de la vida. Se abren ante
nosotros nuevos retos y desafí-
os. Queremos situarnos ante to-
dos ellos, agradecidos por el
don de la fe, fieles al seguimien-
to de Jesucristo y apasionados
por la construcción del Reino
de Dios a impulsos del Espíritu.

Y lo hacemos conscientes de
que “la tarea de la evangeliza-
ción de todos los hombres cons-
tituye la misión especial de la
Iglesia” (EN 14). Lo que significa
que la Iglesia se define y consti-
tuye como tal evangelizando. Y
que, por tanto, en la evangeliza-
ción se está jugando nuestra ra-
zón de ser en medio del mundo.

“La evangelización es el ofre-
cimiento convincente y signi-
ficativo, realizado desde la
pobreza compartida y no
desde el poder, de la forma
de vida de Jesús. Se dirige a
la conciencia libre de las per-
sonas que viven en una so-
ciedad concreta. Aporta a
quienes acogen el Evangelio
la capacidad de una transfor-
mación real que, desde el in-
terior del hombre, penetra en
toda la convivencia, hacién-
dola más humana y eleván-
dola e iluminándola con el
don de Dios” (Ponencia segunda
del Congreso, p.118).

Esto supone, principalmente,
un proceso que parte del en-

Reflexión ante el Día de
la Acción Católica

y del Apostolado Seglar

4 de junio de 2006

Solemnidad de Pentecostés



Enviados a Evangelizar
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Federación de Movimientos de Acción Católica

Se abren ante nosotros nuevos retos y desafíos.
Queremos situarnos ante todos ellos, agradecidos por el don de la fe,

fieles al seguimiento de Jesucristo y apasionados
por la construcción del Reino de Dios a impulsos del Espíritu.

cuentro personal con Jesucris-
to que, mediante el don del Es-
píritu Santo, hace posible la
conversión y nos impulsa a:

la encarnación en la vida real
de la gente, especialmente la
más empobrecida,
el testimonio personal y co-
munitario de una vida entra-
ñable y compasiva,
el anuncio de un Dios que es
Padre-Madre, nos hace sus hi-
jos y nos convierte en herma-
nos, nos regala la Tierra como
casa común, centra nuestras
relaciones en la justicia y la
armonía abriéndonos a un fu-
turo esperanzador,
la denuncia profética de todo
lo que enmascara y pervierte
el Proyecto amoroso de Dios
con la humanidad,
el compromiso de transforma-
ción personal, ambiental y es-
tructural.

Que la siguiente reflexión, en
clave de revisión de vida, nos
ayude a seguir dando pasos en
esta dirección.

VER

El Congreso sobre “Evangeliza-
ción y hombre de hoy”, que
tuvo como subtítulo “Por una
presencia evangelizadora de
los cristianos en la actual so-
ciedad española” fue una ac-
ción concreta, de notable im-

portancia, dentro del Programa
Pastoral de la Conferencia Epis-
copal Española: “El servicio a la
fe de nuestro pueblo”.

Este Congreso, como dice en
su segunda ponencia, viene
motivado porque “todo un país
de tradición cristiana, al cabo
del tiempo y con la evolución
histórica y cultural, tiene estra-
tos más o menos amplios y pro-
fundos que ya no están impreg-
nados por el Evangelio” (p. 115).

Desde entonces muchas cosas
han cambiado en España. Va-
mos a tratar de hacer el ejerci-
cio de descubrir esos fenóme-
nos nuevos y cercanos a nos-
otros, que debemos tener en
cuenta a la hora de llevar a
cabo nuestra tarea evangeliza-
dora en la situación actual por-
que la están condicionando.

En el terreno de lo socio-eco-
nómico: apertura mundial de
los mercados, diferencias ma-
yores entre rentas, amplia-
ción del sector excluido, en-
trada del euro, inmigración
creciente, desarrollo del capi-
tal especulativo, salida de em-
presas a otros países, carestía
creciente de la vivienda, ex-
tensión de las hipotecas, de-
trimento de lo público a favor
de lo privado, drama ecológi-
co... Unas mayores oportuni-
dades de acceso a fondos pú-
blicos a utilizar por la iniciati-
va privada procedentes de
nuestra capacidad de acceso

a los fondos de la Unión Eu-
ropea. Una mejora en la cali-
dad de vida de los ciudadanos
del medio rural en las regio-
nes más desfavorecidas de
Europa, y por ende una mayor
diversificación de la oferta
cultural en los pueblos.

En el terreno de lo socio-labo-
ral: pérdida progresiva de los
derechos de los trabajadores,
precarización constante, vul-
nerabilidad y debilidad de
amplios sectores del mundo
obrero, flexibilización de ho-
rarios, incompatibilidad de
horarios laborales con la vida
familiar, deterioro de los ba-
rrios y servicios sociales... Ma-
yor incorporación de la mujer
al mundo laboral.

En el terreno de lo socio-polí-
tico: desintegración del teji-
do asociativo tradicional, nue-
vos fenómenos movilizadores
de la sociedad civil, profesio-
nalización y burocratización
de la política partidista, esca-
sa/nula formación de la con-
ciencia social, desarrollo de
las autonomías y diferencia-
ciones regionales, mayor pre-
sencia de la mujer en la vida
pública, una mayor sensibili-
zación social en materia de
protección del medio am-
biente, y una puesta en mar-
cha de legislaciones más res-
trictivas en ese tema...

En el terreno de lo socio-cul-
tural: extensión del consu-



El cumplimiento de las obligaciones
del pago de la deuda por parte de los países empo-
brecidos, se convierte en un grave obstáculo para al-

canzar los Objetivos del Milenio. Ante esta situación,
Cáritas, Manos Unidas, Justicia y Paz, CONFER, a
las que se suma REDES (entidad que engloba a 43
ONGD), presentaron el 25 de noviembre de 2005,
con la presencia del cardenal Oscar Andrés Rodrí-
guez Madariaga, una nueva Campaña, que con el
título “Sin duda, sin deuda”, se mantendrá hasta fi-

nales del año 2006.
El obispado de Plasencia consulta a los fieles para
aplicar las resoluciones del Sínodo. Los encuestados
han elegido como principales objetivos “optar por una
Iglesia sencilla, humilde y servidora; hacer de la fami-
lia escuela de educación al servicio de los pobres y
privilegiar la cercanía, la solidaridad y el compartir
fraterno con los excluidos”.
En 2005, un obispo, 20 sacerdotes, dos religiosos,
dos religiosas y un laico se sumaron a la lista de
agentes pastorales de misión que perdieron la vida
de forma violenta, cifra que casi duplica la del año
anterior.
Los grupos cristianos han sido una parte importante

dentro del Sindicato de Obreros del Campo, incluso antes de que éste
existiera (...). Una cosa importante que los cristianos han aportado a
nuestra lucha sindical ha sido precisamente el respeto y el valorar a las
personas concretas. Con el paso de los años considero que eso es fun-
damental: ver a la persona no sólo como un militante para luchar, sino
alguien con sentimientos, con problemas, virtudes, defectos. Conceder
un lugar importante al compañerismo, la solidaridad, la ética. Todo
eso se lo debemos casi exclusivamente al movimiento cristiano.

Manuel Lara, ex-miembro del comité ejecutivo del SOC
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mismo como estilo de vida,
ampliación de la oferta mediá-
tica, introducción de nuevos
elementos de comunicación
(móvil, internet...), experimen-
tación de la multiculturalidad,
crecimiento de la violencia,
obsesión por la seguridad, de-
terioro en la calidad de la en-
señanza... Una mayor sensibi-
lización social (aunque aún
muy en precario) de concien-
ciación de los derechos y ne-
cesidades de los minusváli-
dos. Mayores cotas de inde-
pendencia e igualdad en el
campo de la vida social para la
mujer. Un acceso a la ense-
ñanza superior (universitaria)
facilitado a más amplios secto-
res de la población.

En el terreno de lo socio-reli-
gioso: aumento de la indife-
rencia e increencia, descenso
de la práctica sacramental y
disminución de vocaciones
laicales, religiosas y sacerdota-
les, envejecimiento de las co-

munidades cristianas, exten-
sión de los nuevos movimien-
tos, mercantilización de lo sa-
grado (bautizos, bodas, comu-
niones...), privatismo religioso,
presencia de otras religiones
entre nosotros, búsquedas de
nuevas respuestas espiritua-
les, procesos de personaliza-
ción de la fe, recelo a lo insti-
tucional, avance del funda-
mentalismo...

experiencias

Cuestionario
1. ¿Cuáles de estos fenóme-
nos, u otros aquí no apunta-
dos, están incidiendo más en
nuestro ser enviados a evange-
lizar? ¿Cómo y por qué?

2. ¿Qué experiencias de evan-
gelización conoces que estén
dando respuesta a ello? (Ver
Experiencias).

3. ¿Y tú que estás haciendo per-
sonalmente o como grupo?

JUZGAR

Guardamos silencio para dejar
empapar toda esta vida, que ha
ido apareciendo anteriormen-
te, de la Palabra de Dios que
leemos a continuación.

En este momento pueden leer-
se y trabajarse los siguientes
textos u otros que se conside-
ren oportunos:

Confiados en la bondad del
Padre y buscadores del Rei-
no: Mt. 6, 25-34

Al encuentro con los diferen-
tes: Jn 4, 1 - 26

Al encuentro con los expolia-
dos: Lc. 10, 25 - 37

Criterios últimos de verifica-
ción de la acción evangeliza-
dora: Mt. 25, 31 - 46

Fundamentos del apostolado
de los laicos.

“El deber y el derecho del se-
glar al apostolado deriva de su
misma unión con Cristo Cabe-
za. Insertos por el bautismo
en el Cuerpo místico de Cris-
to, robustecidos por la confir-
mación en la fortaleza del Es-
píritu Santo, es el mismo Se-
ñor el que los destina al
apostolado (...) El apostolado
se ejercita en la fe, en la espe-
ranza y en la caridad que el Es-
píritu Santo difunde en el co-
razón de todos los hijos de la
Iglesia” (AA 3).

“Los laicos están especialmen-
te llamados a hacer presente y
operante a la Iglesia en aque-
llos lugares y circunstancias
en que sólo puede llegar a ser
sal de la tierra a través de
ellos. Así, todo laico, en virtud
de los dones que le han sido
otorgados, se convierte en tes-
tigo y simultáneamente en
vivo instrumento de la misión
de la misma Iglesia en la me-
dida del don de Cristo” (LG 33).

Qué es evangelizar y conteni-
dos.

Evangelizar significa para la
Iglesia llevar la Buena Nueva a
todos los ambientes de la hu-
manidad y, con su influjo,
transformar desde dentro, re-
novar a la misma humanidad:
“He aquí que hago nuevas to-
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Desde hace tres años formamos una familia, vi-
vimos en el barrio de Canillejas. Somos jóvenes
trabajadores: Jesús trabaja como profesor de
FP en un colegio privado-concertado, y Araceli,
enfermera, ahora en paro, con trabajo eventual
en vacaciones. Los dos somos militantes de la
JOC. Así, nuestra militancia cristiana, nos lanza
a trabajar en nuestros ambientes. En el barrio,
Jesús forma parte en la junta directiva de la
AAVV. La asociación pasa por un mal momento:
son muy pocos socios, no se consigue llegar a

gente nueva y es a unos pocos a los que les toca
hacer todo. Hay un poco de desánimo y la gente
se acaba cansando. Requeriría de cada uno que se

le dedicase muchas más horas... Araceli acompaña
un grupo de iniciación en la parroquia. Este año se
confirman. Pero no queda más remedio que reunir-
se los domingos por la mañana por las dificultades

de horario de los chicos al tener esa cantidad de ac-
tividades extraescolares. Se vive un poco mal porque
frena alguna escapadilla con amigos, pero sobre todo
por tener la familia fuera.

JOC

Luis y Maribel son creyentes. Se muestran personas
comprometidas, abiertas, dinámicas, con ganas de hacer algo. Son gente
buena, inquieta. Ambos se dedican a la enseñanza. Luis trabaja en Villa
San José y Maribel en el colegio Juan Mena. Ambos disfrutan con su tra-
bajo. Les gusta el contacto directo con la gente. Entienden su trabajo como
un servicio. Desde hace un año están implicados en un grupo de padres en
la parroquia de San Antonio. Su trabajo les ha ayudado a descubrir la fi-
gura de Jesús en muchas personas. Viven la vida como un regalo dado.

experiencias

das las cosas” ... La Iglesia
evangeliza cuando, por la sola
fuerza divina del Mensaje que
proclama , trata de convertir al
mismo tiempo la conciencia
personal y colectiva de los
hombres, la actividad en la
que ellos están comprometi-
dos, su vida y ambiente con-
cretos. (EN 18)

La evangelización, hemos di-
cho, es un paso complejo, con
elementos variados: renova-
ción de la humanidad, testi-
monio, anuncio explícito, ad-
hesión del corazón, entrada en
la comunidad, acogida de los
signos, iniciativas de apostola-
do. Estos elementos pueden
parecer contrastantes, incluso
exclusivos. En realidad son
complementarios y mutua-
mente enriquecedores. (EN 24)

Evangelizar es, ante todo, dar
testimonio, de una manera
sencilla y directa, de Dios, re-
velado por Jesucristo mediante
el Espíritu Santo. Testimoniar
que ha amado al mundo en su
Hijo; que en su Verbo Encarna-

do ha dado a todas las cosas el
ser, y ha llamado a los hom-
bres a la vida eterna. (EN 26)

Centro del mensaje: la salva-
ción en Jesucristo. (EN 27)

La Iglesia tiene el deber de
anunciar la liberación de millo-
nes de seres humanos. (EN 30)

A estos cristianos “liberado-
res” les da una inspiración de
fe, una motivación de amor
fraterno, una doctrina social a
la que el verdadero cristiano
no sólo debe prestar atención,
sino que debe ponerla como
base de su prudencia y de su
experiencia para traducirla
concretamente en categorías
de acción, de participación y
de compromiso. (EN 38)

La Iglesia se define y constituye
como tal evangelizando.

En la Evangelización se está jugando nuestra
razón de ser en medio del mundo.

Cuestionario
1. ¿Qué aspectos del dinamis-
mo misionero de Jesús desta-
carías en estos u otros textos
que te parezcan significativos,
para el momento evangeliza-
dor que vivimos?

2. ¿Qué características ha de
tener nuestra acción evangeli-
zadora a la luz de estos u otros
textos magisteriales para afron-
tar el presente?

3. Todo esto, ¿a qué te llama?,
¿a qué nos llama?

ACTUAR

El Congreso “Evangelización y
hombre de hoy” en su cuarta
ponencia “Exigencias de la
evangelización” recogía que
“la actitud básica del evangeli-
zador está constituida por la fe,
la esperanza y el amor que
abarcan toda nuestra existen-
cia, transformada por Cristo, y
que integran y unifican todas
las dimensiones del hombre:
su relación con el mundo, con
los otros hombres y con Dios”
(p.197).

Y presentaba unos compromi-
sos para encauzar este envío a
evangelizar en la sociedad de
entonces, de los que ahora re-
cordamos una selección:

En el área de la presencia de la
Iglesia en la Sociedad

Queremos una Iglesia que,
en la sociedad, defienda el
bien común, pero sin mez-
clarse, en cuanto comunidad
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Soy Yessica, tengo 13 años y vivo en
Palencia. Desde hace tres años par-
ticipo en el Consejo Pastoral de la

Parroquia de San Marco. Desde
allí se vio la necesidad de que un
niño del Movimiento Junior for-
mase parte de este Consejo.
En estos tres años he llevado pro-
puestas del Junior al Consejo y

desde una propuesta de los niños del
Junior la parroquia ha realizado una
campaña del 0,7 y se ha hermanado
con una parroquia de Perú.
Mi participación en el Consejo Pasto-
ral creo que es importante, ya que es
uno de los pocos sitios donde a los ni-
ños nos dejan opinar igual que a to-
dos. Aunque a veces me aburro, es
muy positivo poder representar a to-
dos los chavales de la parroquia en
este Consejo.

Movimiento Junior de ACexperiencias

católica, en la dialéctica de
los partidos políticos.

Queremos una Iglesia que no
construya un mundo aparte o
paralelo, sino que esté ancla-
da en el servicio de la socie-
dad para defender y promo-
cionar al hombre, su historia,
su cultura, su identidad.

Queremos una Iglesia pre-
sente en los centros de crea-
ción de la cultura que acepte,
sin complejos, la noble con-
frontación de todas las co-
rrientes filosóficas, culturales
y religiosas.

...

En el área del Ministerio de la
Palabra y la Celebración

Que en nuestra Iglesia se de
primacía a la Palabra de Dios,
como fuente y guía para la
evangelización, la oración, la
predicación y la vida de los
grupos y comunidades apos-
tólicas.

Que la evangelización se pre-
sente inseparablemente uni-
da a los sacramentos.

Que se atienda a la pastoral
presacramental y a que los
sacramentos sean celebracio-
nes de la fe, comunitarias y
participadas, dentro de las
normas de la liturgia.

...

En el área de la Catequesis

Una acción catequética inte-
gral que acompañe a los ni-
ños, jóvenes y adultos en
todo el proceso de madura-
ción humana y cultural.

Una catequesis que sea una
acción prioritaria en el con-
junto de las acciones pastora-
les de la Iglesia.

Una catequesis apoyada por
la familia, la parroquia, la for-
mación religiosa, las comuni-
dades y grupos apostólicos,
dentro de la coordinación y
unidad.

...

En el área de la transformación
de la Sociedad

Apoyemos las medidas que
tiendan a resolver las injusti-
cias sociales.

Impulsemos la solidaridad
efectiva de los hombres del
trabajo entre sí y la solidari-
dad con todos los hombres
en paro.

Defendamos la vida humana,
desde su origen hasta la muer-
te digna, comprometiéndonos
a trabajar por eliminar, con ac-
ciones personales y asociati-
vas y a través de medios jus-
tos, los condicionamientos

culturales, económicos y lega-
les que inducen a destruirla.

...

(Ponencia cuarta, p. 197; 230 - 237)

Cuestionario
1. A la luz de las distintas reali-
dades contempladas y la actua-
lidad del Evangelio escuchado,
¿cuáles son a tu entender las
actitudes y compromisos que
siguen vigentes y qué compro-
misos nuevos habría que em-
prender? ¿Por qué?

2. ¿Cómo desarrollarlos?, ¿Qué
actitudes, medios, dinamismos
requieren?

3. ¿Cuáles de ellos me siento
llamado personalmente y como
grupo a trabajar? Concretar su
realización de cara a impulsar
nuestro ser “enviados a evange-
lizar” aquí y ahora.

La actitud básica del evangelizador está constituida por la fe,
la esperanza y el amor que abarcan toda nuestra existencia, transformada

por Cristo, y que integran y unifican todas las dimensiones del hombre:
su relación con el mundo, con los otros hombres y con Dios.



SIGNO Dejad que los Niños ...
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°Qué gran tontería!...
°Cómo puede ser
un trabajo ser niño!

pueden pensar algunos. Pero mi-
llones de niños en el mundo no
piensan lo mismo. Son niños a
los que les han robado uno de
sus mayores derechos, el poder
disfrutar de su infancia, el dere-
cho a ser niño.

“Que no nos cueste trabajo ser
niños” es el lema de las V Jor-
nadas en Contra de la Explota-
ción Infantil que, como cada
año, organiza el Movimiento
Junior de Acción Católica de la
Diócesis de Calahorra y La Cal-
zada-Logroño.

Unas jornadas que nacieron de
un campamento allá por el año
2001, en el que al trabajar el
tema de la Explotación Infantil
alrededor de la figura de Iqbal

Qué gran
tontería!...

°Cómo puede
ser un trabajo

ser niño!
pueden

pensar algunos.
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que no nos cueste
Trabajo Ser Niños

V Jornadas en contra de la Explotación Infantil

Mashib, (niño paquistaní asesi-
nado por las mafias de alfom-
bras por denunciar la situación
de miles de niños que como él
estaban siendo esclavizados al-
rededor suyo) los niños y niñas
del Junior decidieron que “era
una situación muy grave, que
no podía quedarse como mero
tema de campamento, y que el
resto de los niños de La Rioja
debían conocer”.

Así que en aquel campamento
de verano del 2001 decidieron
que al año siguiente celebrarí-
an el día contra la explotación
infantil, entorno al 16 de abril,
fecha en que se celebra el “Día
Mundial Contra la Esclavitud
Infantil”, recordando la muerte
de Iqbal Masihb.

También los educadores nos
planteamos realizar algo por
nuestra cuenta de cara al exte-
rior, que trascendiera fuera del

Movimiento, a la sociedad rioja-
na, por aquello de que nuestras
acciones y nuestro compromiso
tienen que ser transformadores
en lo personal, local y estructu-
ral. Así, todo esto se convertiría
en una acción de los niños y de
los educadores, de todo el Mo-
vimiento. Y sería la primera, ya
que hasta entonces en nuestra
diócesis no se había realizado
ninguna acción diocesana que
trascendiera al exterior, ni por
parte de los educadores, ni por
parte de los niños.

En el Movimiento Junior las ac-
ciones las tienen que realizar
los niños; los educadores les
ayudamos, animamos y acom-
pañamos en esas acciones.

Pero también los educadores,
como cristianos comprometi-
dos que debemos ser, sobreto-
do en lo relacionado con los
niños, que son nuestra opción,
podemos y debemos realizar
acciones o compromisos en la
Iglesia y en la sociedad, con el
fin de mejorar el mundo infan-
til, de construir el Reino. Y en
aquellos sitios en que los ni-
ños no pueden ser voz, o no se
les deja ser voz, nosotros de-
bemos ser la suya, por la op-
ción que tenemos por ellos.

En el año 2002, tras varias coor-
dinadoras y convivencias para
organizar el día, por fin nacie-

Pero millones
de niños en
el mundo
no piensan lo mismo.
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Un año más estamos aquí.

Este año nos manifestamos en contra
de la explotación laboral infantil.

Actualmente se calcula que unos 352 millones de
niños están trabajando, de los cuales 180 millones
lo hacen en condiciones infrahumanas. Muchos
niños trabajan doce horas al día por veinte euros
o menos al mes. Esta cantidad es 10 veces menor
que la de un adulto. En algunos países, como Pa-
kistán, un niño puede trabajar con la condición de
ir dos horas a la escuela, aunque por la lejanía de
éstas muchos no van. Muchos padres africanos
entregan a sus hijos a gente sin escrúpulos, por
doce o veinticinco euros. Muchos de estos niños
son víctimas de la mafia, otros niños trabajan por
su cuenta deambulando de un sitio a otro, dur-
miendo en la calle, lustrando zapatos, porteando
bultos... Mendigan y casi ninguno va a la escuela.

Una de las causas de todo esto es la pobreza, pero
esta no es la única. Otra causa es la globalización,
porque las empresas buscan mano de obra más
barata, y otra causa son las decisiones políticas de
los gobiernos y de los organismos internacionales
que subvencionan a los países pobres.

Las consecuencias de todo esto son: accidentes,
muertes, problemas de salud, maltrato, paro en los
adultos, analfabetismo, violencia, individualismo...

Todo esto es injusto e inmoral en una sociedad
tan avanzada como la nuestra. Para que todo pue-
da llegar a su fin debemos:

Condonar la deuda externa a los países pobres.

Prohibir la explotación laboral infantil.

Presionar a las multinacionales que emplean
niños, no comprando, por ejemplo, marcas
como Nike, Adidas, Reebook...

En definitiva, no favorecer con nuestra forma de
vida todo esto, cambiando nuestro modo de ac-
tuar, nuestro día a día. Por eso, ahora vamos a le-
vantar nuestros brazos y, moviéndonos, vamos a
romper las cadenas del egoísmo individualista y
del consumismo que nos atan.

Niños y Niñas del Mvto. Junior de AC

Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño

Manifiesto

ron las “I Jornadas Contra la Ex-
plotación Infantil”, preparadas
y celebradas por los niños y
educadores, cada uno partici-
pando a su nivel.

Estas Jornadas, abiertas a la socie-
dad, constaron de dos momen-
tos: el primero con una charla,
preparada exclusivamente por
los educadores y destinada a un
público adulto; y el segundo, con
unas actividades y exposiciones
sobre el tema y posteriormente
con una manifestación y la lectu-
ra de un manifiesto, destinada a
niños y adultos.

Tras ver el resultado que obtu-
vimos en estas Jornadas, niños
y educadores decidimos que
“esto no era algo que tuviése-
mos que dejar como una ac-
ción más realizada, que los ni-
ños seguían viviendo situacio-
nes de explotación y que
nosotros podíamos seguir re-
cordandolo, por lo menos, una
vez al año”. Es por eso que, des-
de hace 5 años, alrededor de la
fecha del 16 de abril, salimos a la
calle a denunciar la situación.

Cada año escogemos un aspec-
to diferente sobre la explotación

infantil. El segundo año trabaja-
mos el tema de los niños solda-
dos, el tercero el del tráfico de
órganos, el año pasado la prosti-
tución infantil y este año el tema
elegido para las jornadas fue la
explotación laboral infantil.

Este año, a diferencia de otros,
el tema lo dividimos en dos. Por
un lado, se vería el tema de la
explotación laboral infantil, ob-
jeto de nuestra denuncia, pero
también hablaríamos del trabajo
infantil. Para afrontar estas dos
vertientes niños y educadores
tuvimos reuniones de forma-
ción, en las que a través de diná-
micas y de diferentes textos,
cada uno pudo tener su opinión
sobre el tema, y así podernos
implicar en las jornadas.

Para trabajar el tema del traba-
jo infantil, contactamos con el
movimiento MAAC de Portugal
(ya que en la diócesis de Braga
los educadores de ese movi-
miento están trabajando con
niños trabajadores) con la in-
tención de que vinieran, y en
una charla, abierta al público
en general, nos contasen la si-
tuación de esos niños y qué in-
tervenciones realizan con
ellos. A la vez, les pedimos
que, si era posible, uno de los
niños que estaba en esa situa-
ción viniese a contarnos su ex-
periencia y su visión sobre el
trabajo infantil.

Así, el día 31 de marzo, Abraoo
Costa -educador del MAAC- y
Ana -niña trabajadora de 12

Vamos a levantar nuestros brazos
y, moviéndonos, vamos a romper las
cadenas del egoísmo individualista y

del consumismo que nos atan.



En estos días, al asomarme a mi ventana, he visto a
muchos niños ataviados con sus chaquetas y cor-
batas como pequeños hombrecitos y a muchas

niñas vestidas de blanco pareciéndose a las princesas
de sus cuentos. Pero no es un cuento. Acaban de cele-
brar su Primera Comunión.

Cuando les preguntas qué significa ese día lo expresan
de mil maneras, desde aquellos que recitan palabra por
palabra, como les han explicado en la catequesis, lo
que significa el Sacramento, a los que de un modo sen-
cillo dicen con toda naturalidad que desde ese día “son
más amigos de Jesús”. Ojalá, cuando pasen los años,
esa amistad permanezca, sea más madura, se haya he-
cho aún más íntima. 

Sigo asomada la mi ventana y veo cómo en una peque-
ña capilla donde el Cuerpo de Cristo está expuesto, es-
perándonos, a todas las horas de todos los días, conti-
nuamente entran personas de todas las edades en bus-
ca de otro rato de intimidad con Jesús. Cuando salen
vuelven a sus trabajos, a sus casas, a sus estudios... o a
compartir un rato de diversión en algún bar con los
amigos, porque la Eucaristía no es algo “anticuado” o
“pasado de moda”. Este Pan es para todos.

Las palabras que utilizarán para expresar la experiencia
de la Comunión quienes ahora son pequeños, o las
que utilizamos quienes hace ya tiempo participamos
por primera vez del Banquete, ya no son las aprendidas
del Catecismo. Ahora ya son las palabras que brotan de
la experiencia de haber constatado que quien cree en
Jesús no tiene hambre y jamas padece sed. Y, por cier-
to, °qué experiencia! Es difícil expresarlo con palabras,
quizá tampoco hay por qué hacerlo... basta con sentirlo
y, sobre todo, con vivirlo. 

Porque “Yo soy el Pan de vida” (Jn 6, 35). Él es alimento
espiritual para quien abre de par en par las puertas de
su casa y está dispuesto a gozar de la presencia de Je-
sús. Una presencia que no nos puede pasar desaperci-
bida, que no puede durar tan poco, apenas el momen-
to de tomar la Sagrada Forma y, como mucho, dedicar
un par de minutos a dar gracias, o los minutos que po-
damos permanecer en oración ante el Santísimo. No,
no puede ser tan corto... Porque es una presencia que
impresiona. El estar en comunión con Jesús no nos deja
indiferentes, más aún, nos invita a ser diferentes... ya no
puede ser lo mismo. No nos ha visitado; se ha quedado
con nosotros. Está en nuestra vida y se tiene que notar,
nos lo tienen que notar. Él es el Pan de nuestra vida y
sin Él... no podemos Vivir.

Yo soy el Pan de la Vida (Jn 6, 35)

Vivir de la Eucaristía M
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El día 2 de abril el Movimiento Junior
ocupó la Plaza del Mercado de Logroño, con
un fin: que los que pasasen por allí se diesen

cuenta de la situación que pasan 180 millones
de niños en el mundo, que están siendo

victimas de la explotación laboral.

años- nos contaron su visión
sobre el tema.

Después de la charla nos pre-
paramos para la fiesta, y el día
2 de abril el Movimiento Junior
ocupó la Plaza del Mercado de
Logroño, con un fin: que los
que pasasen por allí se diesen
cuenta de la situación que pa-
san 180 millones de niños en el
mundo, que están siendo victi-
mas de la explotación laboral.

A través de diferentes dinámi-
cas y juegos la gente que se pa-
saba por allí podía conocer -en
un ambiente festivo: los tipos
de trabajo que desarrollan los
niños, las consecuencias que
tienen para ellos, cuáles pue-
den ser las causas de esos tra-
bajos, y qué podemos hacer
nosotros para ayudarlos.

Y por fin, acabamos con el acto
que más nos gusta a niños y
educadores... la manifestación y
posterior lectura del manifiesto.



SIGNO Ser Joven
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El dinero es uno de los pila-
res básicos que interviene
en las sociedades actua-

les: influye en el mercado, en el
sistema de producción y consu-
mo, en las administraciones, en
el reparto de bienes, en la eco-
logía, en la emigración, en la fa-
milia y los amigos, la elección
de carrera y posteriormente la
del trabajo...

El dinero no es negativo si es
sólo un medio para vivir, pero
supone un peligro para todos
cuando se convierte en un fin. Y,
por desgracia, descubrimos que
esto sucede a menudo en la so-
ciedad actual. Durante mucho
tiempo las posibilidades de las
personas de poseer fueron mí-
nimas; ahora, la tantas veces
nombrada sociedad del consu-
mo ha traído consigo la posibili-
dad de adquirir propiedades, y
las ha puesto al alcance de mu-
chas de personas. Así, poco a
poco se ha ido fomentando una
mentalidad consumista, en la
que el dinero es lo que nos
identifica ante los demás, lo que
tengo es lo que soy.

Además, el dinero también es
causa de muchos problemas de
nuestro sistema: genera gue-
rras, acrecienta la desigualdad,
injusticia... e incluso, nos hace
cada vez más impasibles y más
deshumanizados.

Ante este panorama, los jóvenes
no podemos permanecer quie-

Este es el lema de la Campaña de Graduados de la
Juventud Estudiante Católica (JEC) para el curso 2005-
2006. Su objetivo: «Analizar el tema económico en
nuestra vida y en el mundo, y actuar coherente y con-
secuentemente»

¿De cuánto dinero dispones?

¿Cuáles son tus fuentes de ingresos? ¿Familia? ¿Tra-
bajo? ¿Ahorros? ¿De cuánto dinero dispones a la se-
mana o al mes? ¿Lo consideras suficiente o necesitarí-
as más? ¿Gastas siempre más o menos lo mismo o
tienes grandes desequilibrios algunas semanas?
¿Qué provoca esos desequilibrios? 

¿En qué lo gastas?

¿En qué gastas el dinero? Haz un presupuesto sema-
nal de tus gastos: [1. Comida, ropa, calzado...] [2. Trans-
porte, fotocopias, libros de formación, educación...] [3.
Ocio: cine, cenas, música, tabaco, conciertos, novelas,
viajes, cervezas y cafés, salidas con los amigos...] [4. Sus-
cripciones y colaboraciones a revistas, organizaciones...]
[5. Dinero que destinas al ahorro] 

¿Cómo lo gastas?

¿Eres consciente de lo que te gastas o nunca te lo
has planteado? ¿Planificas tus gastos o gastas sin
pensar? ¿Eres crítico a la hora de consumir? ¿Qué
criterios tienes a la hora de gastar? ¿De qué cosas
que no son realmente necesarias crees que podrías
prescindir? ¿Tienes algún criterio respecto a la distri-
bución del dinero de que dispones? Si la respuesta es
afirmativa ¿cuál es? y ¿por qué?, si es negativa ¿por
qué no? ¿Eres capaz de distinguir entre lo que son
para ti necesidades y lo que es deseo? ¿Cuándo sí y
cuándo no? ¿Cuáles de tus gastos reflejan conductas
solidarias, generosas, comunitarias... y cuáles actitudes
insolidarias, individualistas, egoístas, consumistas...?
¿Ves alguna diferencia entre el uso que haces del di-
nero y el que hacen tus compañeros? 

Los otros

¿Cuánto de tu dinero es para ti y cuánto para los de-
más? Si aportas en alguna asociación ¿Dónde? ¿Por

¿Te atreves con
estas preguntas?

tos. Tenemos que analizar cómo
influye este tema en nosotros,
cómo nos configura, en qué
afecta a nuestro alrededor, y qué
consecuencias tiene en el mun-
do. Debemos reflexionar a qué
nos sentimos llamados desde
nuestro ser cristianos, cuáles son
las claves que el Padre nos apor-
ta, dónde nos sentimos desbor-
dados. Y finalmente marcarnos
retos y objetivos personales y
grupales... para salir a la calle y
hablar con los compañeros de
trabajo o estudio, los que com-
parten con nosotros la vida...

Y esta reflexión sobre el cómo
uso el dinero puede ir pareja a
cómo me acerco a la oración.

Orar en un Mundo del
Tener

«Un día, un joven magistrado le
preguntó a Jesús qué tenía que ha-
cer para heredar la vida eterna. Je-
sús le propuso un plan básico: cum-
plir los mandamientos. Y cuando el
tipo reconoció que ya los había
cumplido, Jesús se conmovió y le
echó una mirada cariñosa. A conti-

nuación le ofreció el plan definitivo
para llegar al final: vender todo,
dárselo a los pobres y “vente conmi-
go”. Ya conocemos la historia: el
mozo frunció el entrecejo y se fue
muy triste porque era muy rico».

Este encuentro le valió a Jesús
para dar una soberbia lección:
«°Qué difícil es que un rico en-
tre en el Reino de Dios!». Y lo re-
machó con el camello y el ojo
de una aguja. Tan difícil, que
hace falta un milagro divino:
para los hombres es imposible,
pero Dios lo puede todo [Lc 18,
27]. Aquí tenemos unas claves
que nos pueden poner en la pis-
ta: El sujeto es uno, cualquier
cristiano, cualquiera que quiera
seguir a Jesús y se acerque a él.
No hablamos de gracias extraor-
dinarias, ni de santos místicos
muy elevados. Ser cristiano es
una gracia para todos, y el cami-
no hasta la perfección está abier-
to a todos. El objetivo es heredar
la vida eterna, identificarme con
Jesús, “camino, verdad y vida”.
Por eso, resuena constantemen-
te la llamada: “Vente conmigo”.



«La publicidad manda consumir y la econo-
mía lo prohíbe. Las órdenes de consumo,
obligatorias para todos pero imposibles para
la mayoría, se traducen en invitaciones al de-
lito. Las páginas policiales de los diarios en-
señan más sobre las contradicciones de nues-
tro tiempo que las páginas de información
política y económica.
Este mundo, que ofrece el banquete a todos y
cierra la puerta en las narices de tantos es, al
mismo tiempo, igualador y desigual: igualador
en las ideas y en las costumbres que impone, y
desigual en las oportunidades que brinda».

Eduardo Galeano, Patas Arriba.
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Mi Dinero...
¿qué dinero?

Sonía Fernández Holguín
Responsable General de Economía [JEC]

qué? Si estás suscrito a algo ¿Dónde? ¿Por qué?
¿Sabes cómo está el mundo y cómo repercute nuestro
consumo? 

En nuestro ambiente...

¿Cómo ves que condiciona el dinero nuestro am-
biente, nuestro trabajo: su elección, las relaciones...?
¿Quiénes son los triunfadores sociales en el mundo
del trabajo (para los que lo tengan)? ¿Quiénes los po-
brecitos? ¿Quiénes despiertan admiración? ¿Quiénes
rechazo? ¿Cuáles son tus aspiraciones? ¿A qué mo-
delo responden? ¿Qué tienen de un modelo discerni-
do, alternativo, con otros? ¿Qué de exclusivista, indivi-
dual y competitivo? 

En tu organización

¿Aportas a tu organización? ¿Cómo? ¿Por qué cre-
es que hay que dar una aportación económica en el
grupo para tu organización? ¿Qué sentido tiene eso
para ti? ¿Por qué lo haces? 

Más profundo...

Hoy por hoy, ¿Qué sentido le das al consumo?
¿Cómo lo vives? ¿Supone una limitación, o una opor-
tunidad? ¿Condiciona tus hábitos de vida, tus dimen-
siones? ¿Cuáles? ¿En qué y cuándo decides tú y
cuándo el sistema? ¿Qué mecanismos detectas que
hacen esto posible? Piensa en los personales, ambien-
tales, y estructurales ¿Qué consecuencias intuyes
que provoca esta valoración de lo económico? ¿Cre-
es que este ritmo de consumo es generalizable a todo
el mundo? ¿Hasta dónde estas dispuesto a renunciar
de ti y de los otros en función de la posibilidad de ac-
ceso al consumo? ¿Qué reacciones y actitudes mani-
fiestas respecto al dinero? ¿Cómo describes tu talante
en esta cuestión: calculador, ahorrativo, agarrado, ge-
neroso, desinteresado...? ¿Qué valor le das al dinero?

¿Cómo influye en tu vida el tema económico? ¿Qué
te aporta y qué te quita? ¿Cómo crees que influye en
los demás: en las relaciones, la elección de trabajo, el
consumo, el día a día, la pareja, los pobres...?

Siguiendo a Jesús pobre

La oración es consecuencia natu-
ral del seguimiento. El que des-
cubre a Jesús ya no se contenta
con cumplir los mandamientos.
Necesita conocerle más, amarle,
entrar en su empresa, ponerse
en camino y servirle. Pero, si so-
mos sinceros, tendremos que
fruncir el ceño y ponernos tris-
tes como el joven del Evangelio.
Somos muy ricos, vivimos en un
mundo en el que tener es más
importante que ser. No es el mo-
mento de hacer un análisis del

sistema injusto que nos atrapa
sino de fijarnos en cómo nos in-
fluye en nuestra vida cristiana y
en nuestra oración.

La pobreza del que ora

El que ora tiene que ir siempre
de pobre. Orar es una gracia, y
hay que pedir, rogar. Este no es
el estilo de nuestro mundo...
es una humillación que va con-
tra los derechos humanos. Rei-
vindicamos derechos, exigimos
lo que se nos debe... y si algo
queremos de lo mucho que

nos ofrecen, lo compramos.
Las preocupaciones e ilusiones
que llenan nuestra vida están
siempre en esta clave. Y en
parte tenemos razón, pues en
este mundo, si te descuidas...
te pisan, te marginan... o te tie-
nen por tonto. Y hay que espa-
bilarse. ¿Cómo entender en-
tonces que hay algo gratuito,
que no se me debe, y que ten-
go que pedirlo y esperar, y vol-
ver, y seguir confiando...?

El que ora parte siempre de un
reconocimiento radical de su
indigencia... cuando se pide es



En Flash
Código Da Vinci: “Las ge-
neraciones futuras se rei-
rán de nuestro tiempo”

“Dentro de algunos años, las ge-
neraciones futuras se reirán de
nuestro tiempo que dio tanta im-
portancia a un fenómeno con tan
poca consistencia, lo mismo que
hoy nos reímos de la excesiva cre-
dulidad de otros tiempos”. Así de
claro se manifestó el español
Mons. Sánchez de Toca (subse-
cretario del Consejo Pont. para la
Cultura) en el seminario sobre
“Catolicismo y Literatura”, cele-
brado en Roma del 9 al 11 de
mayo. “Lo que tiene que hacernos
pensar es por qué 40 millones de
lectores en todo el mundo han
comprado y leído el libro. ¿Qué
buscan en él? ¿Simple diversión o
entretenimiento? ¿O no será aca-
so el síntoma de una búsqueda
más profunda, la búsqueda de
sentido, que no encuentra otro
cauce? Esto es lo que tenemos
que preguntarnos”, añadió.
“Tarjeta Roja”
a la Prostitución

Religiosas de toda Europa lucha-
rán en el Mundial de Alemania
contra la prostitución, en una ini-
ciativa que cuenta con el visto
bueno de la Unión de Conferen-
cias Episcopales Europeas (UCEE),
el ministerio de Interior germano
y un buen número de ONG. La re-
ligiosa Annick Bimbenet, secreta-
ria general de la UCEE, ha afirma-
do que “las organizaciones católi-
cas que trabajan con mujeres en
situación de riesgo barajan la cifra
de 40.000 jóvenes prostitutas, mu-
chas de ellas de los países del
Este, que llegarán a Alemania du-
rante el campeonato”. La veintena
de congregaciones que apoyan
esta iniciativa repartirán folletos
por los estadios, realizarán cam-
pañas de recogidas de firmas y
abrirán una línea de atención a las
mujeres explotadas que funciona-
rá 24 horas.

Toque de atención a
“Radio María” de Polonia

El Nuncio Apostólico en Polonia,
Arz. Kowalczyk, exigió el pasado
7 de abril en una carta dirigida al
Episcopado polaco y al superior
de la provincia polaca de los Re-
dentoristas, (propietarios de Ra-
dio María) que la emisora “cum-
pla sus obligaciones pastorales” y
se mantenga “al margen de las lu-
chas políticas”. Asimismo pidió
que se trate la intervención de la
Santa Sede en el asunto como
una advertencia muy seria y que
se invite al provincial de los re-
dentoristas a adoptar medidas
contundentes y eficaces.
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porque no se tiene. Y aquí hay
otro escollo muy importante
para orar. En un mundo del te-
ner, del bienestar, del consu-
mismo y de la abundancia, im-
porta mucho el envoltorio... ser
conocidos y reconocidos.
Nuestra soberbia nos hace
aparentar muchas veces lo que
no somos, y nuestra seguridad
material se convierte en pedes-
tal para nuestra autoestima.
¿Cómo ponerse entonces en
oración, sin organizar un tú a tú
de exigencias, aguantando la
postura del que no sabe nada y
tiene que aprenderlo todo?

Amar a Dios sobre todo

El que ora se enfrenta ante la
incomprensibilidad del que es
mayor que todo. Y si duramos
en la oración es porque ese
Dios soberano nos ha demos-
trado con creces que es fiel y
misericordioso. Amar a Dios
sobre todas las cosas, con toda
el alma, corazón y vida, exige
un desprendimiento y una ge-
nerosidad, un descentramiento
que disloca todos los valores
aprendidos en un mundo don-
de todo lo tenemos y todo lo
podemos, y además estamos
muy orgullosos de ello.

San Juan, en su primera carta,
ya lo había advertido: «Todo lo
que hay en el mundo -los bajos
apetitos, los ojos insaciables, la
arrogancia del dinero- nada
procede del Padre, procede del
mundo y el mundo pasa y su
codicia también» [1Jn 1, 16].

4 formas de ser pobre - 4 formas de orar
Pobreza-necesidad: No se tiene lo necesario para vivir... y le sucede a

dos tercios de la humanidad. Asisto al espectáculo de la marginación, la
discriminación por raza, sexo, religión, nacionalidad... Grandes contrastes
entre los que tienen mucho y los que no tienen apenas nada. ¿Cómo aguan-
to tanta contradicción en tan poco espacio?

Pobreza de espíritu: «Dichosos los pobres de espíritu, porque de ellos es
el Reino de Dios». Sentirme pobre y humilde ante Dios y ante los demás, no
creerme superior a nadie, tener un corazón de pobre existencial, en actitud
continua de humildad. El pobre de espíritu pone su confianza en Dios.

Pobreza-desprendimiento: Consecuencia de la anterior. No aferrarme a las
seguridades materiales, saber compartir los bienes con otros, ser generoso, so-
lidario. Como lo hacían las primeras comunidades cristianas: «Todos los cre-
yentes vivían unidos y lo tenían todo en común; vendían sus posesiones y ha-
ciendas, y las distribuían entre todos, según la necesidad de cada uno».

Pobreza-imitación de Cristo: La que resume todas las anteriores. Querer
seguir a Jesús, que quiso ser pobre, para enseñarme a confiar en Dios, y lo
aprendió desde la cercanía a los más pobres. Seguir un estilo de vida que
brota del mandamiento de amar a Dios y al prójimo plenamente. En un
mundo enfangado por el tener, surge una fuente de felicidad, una nueva
perspectiva de valor que se descubre cada día en la oración y se abraza con
entusiasmo. No es de extrañar que San Ignacio terminara sus Ejercicios de
esta manera, «afectándose mucho: Tomad, Señor, y recibid toda mi libertad,
mi memoria, mi entendimiento y toda mi voluntad, todo mi haber y mi po-
seer; vos me lo disteis, a Vos, Señor, lo torno; todo es vuestro, disponed a
toda vuestra voluntad; dadme vuestro amor y gracia, que ésta me basta».

Para más información:

www.jec.org.es
jec@accioncatolicaes.org



SIGNO + de 30 años

Desde 1945 se han calcu-
lado más de 10.000.000
de víctimas en las gue-

rras que han asolado el planeta.
El 95% de estas víctimas son civi-
les. Y los actores de estos atenta-
dos contra la vida y la dignidad
humanas son fuerzas armadas.

El argumento del terrorismo in-
ternacional como única amena-
za para la paz conlleva un refor-
zamiento de los sistemas de se-
guridad policial y militar. Pero
esta simplificación de los pro-
blemas del mundo esconde una
lógica perversa. Una lógica que
sitúa la violencia y la guerra
como algo inevitable. Y, por tan-
to, contempla las soluciones ar-
madas como la única forma de
prevenir agresiones.

Esta doctrina ignora que la cau-
sa fundamental de las guerras
es la desigualdad: una minoría
que acapara los recursos del
planeta y una mayoría excluida
del sistema económico mun-
dial. Un ejemplo: unos 73 mi-
llones de niños menores de 10
años trabajan en condiciones
muy peligrosas [1].

Desde el movimiento pacifista y
antimilitarista consideramos que
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Objeción al 
Gasto Militar:

una apuesta por la paz

Una lógica que sitúa la violencia
y la guerra como algo inevitable. Que

contempla las soluciones armadas como la
única forma de prevenir agresiones. Que ignora

que la causa fundamental de las guerras es
la desigualdad: una minoría que acapara los
recursos del planeta y una mayoría excluida

del sistema económico mundial.

debe desmilitarizarse el concep-
to de seguridad. Crear unas con-
diciones de vida dignas para to-
dos y en su lugar de origen, evita
muchos conflictos. La inversión
en justicia, en desarrollo, en se-
guridad social, en ecología, ge-
nera mucha más seguridad que
la inversión militar.

Es un camino largo, un proceso.
Un camino en el que trabaja-
mos para construir una socie-
dad participativa y capaz de re-
gular sus conflictos sin recurrir
a la violencia. Utilizamos mu-
chas herramientas para contri-
buir a esta transformación: in-
sumisión al reclutamiento mili-
tar, educación para la paz,
reconversión del aparato mili-
tar, investigación y denuncia so-
bre la fabricación y el comercio
de armas, investigación sobre el
gasto militar, preparación de
defensas alternativas y, aportan-
do un pequeño grano de arena
más, la campaña de Objeción
Fiscal al Gasto Militar.

Esta última es un acto de des-
obediencia civil en el que ma-
nifestamos nuestra negativa a

colaborar en el gasto de prepa-
ración de las guerras y del
mantenimiento del ejército.
Desviamos la parte destinada
al gasto militar de la declara-
ción de la renta a un proyecto
alternativo. Incumplimos una
ley injusta de forma colectiva,
pública, política y pacífica.

Es colectiva porque entende-
mos que los procesos de trans-
formación social no son sólo
personales. Hacemos pública
nuestra acción en nuestro en-
torno familiar, laboral, de tiem-
po libre. Buscamos un efecto
pedagógico y multiplicador en-
tre las personas que nos cono-
cen. Es política porque persigue
la abolición de los ejércitos y de
todas las leyes que favorecen la
militarización social.

¿Cómo se hace?

Tras realizar el cálculo de la
cuota resultante de la autoliqui-
dación, se tacha una de las casi-
llas no utilizadas del apartado
de “Retenciones y demás pagos

José Ramón López Goni es mili-
tante de la Acción Católica Gene-
ral de Adultos en la diócesis de Za-
ragoza, y miembro de COA-MOC
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a cuenta” escribiendo encima
“por objeción fiscal a los gastos
militares” y el importe objeta-
do. Esa cantidad puede ser la
que elija cada persona, pero la
campaña propone diferentes
formas:

Cuota porcentual: es la pro-
porción del gasto militar total
en los Presupuestos Generales
del Estado. Incluye, además
del presupuesto oficial del Mi-
nisterio de Defensa, las parti-
das ocultas repartidas entre
varios ministerios y organis-
mos autónomos: aportaciones
a la OTAN y a la UEO, créditos
a la industria armamentista,
I+D militar, clases pasivas mili-
tares. Este año el porcentaje es
el 12,04% (véase tabla adjunta),
que se aplica a la cuota resul-
tante de la autoliquidación.
Cuota fija: 84 €, cifra escogida
simbólicamente en protesta

por los 84 países empobreci-
dos por la deuda externa.
Cuota simbólica: Por 1 € ó 84
céntimos.
Cuota cero: se adjunta un tex-
to en forma de carta exigiendo
el reconocimiento del derecho
a la objeción al gasto militar,
remitido por quienes no tie-
nen obligación de declarar.

La campaña propone destinos
para el dinero “desviado”. Al-
ternativa Antimilitarista-MOC
[2] ofrece varios proyectos, nor-
malmente uno internacional y
otro nacional. Este año propo-
ne el apoyo a RECORRE, Red
de Comunidades en Resisten-
cia de Colombia [3]. Esta Red
plantea propuestas destinadas
a solucionar el conflicto que
azota este país.

Junto al impreso de la declara-
ción, el objetor entrega el reci-

bo de ingreso de la cantidad de-
cidida en el proyecto social al-
ternativo y una carta dirigida al
Director o Directora de la Agen-
cia Tributaria alegando los moti-
vos de la objeción, el dinero
desviado y el proyecto social es-
cogido como alternativo al Gas-
to Militar. Además, se pide que
el derecho a la Objeción de
Conciencia sea reconocido en
los siguientes ejercicios.

Hasta el momento Hacienda ha
admitido de hecho esta obje-
ción en el 90% de los casos. En
el que caso de que lo detecte
comunica el “error” al declaran-
te. Si la declaración es positiva
reclama el dinero; si es negativa,
informa de que devolverá una
cantidad menor. En el caso de
ejercicios anteriores envía una
declaración paralela con un re-
cargo del 7% y del 20 % más tar-
de si no hay respuesta. En este
caso, existen dos alternativas:

Aceptar la declaración para-
lela.
No aceptar la propuesta y pre-
sentar un escrito de alegacio-
nes. Este proceso sigue ante el
Tribunal Económico Adminis-
trativo, el Tribunal Superior de
Justicia de tu Comunidad Autó-

SECCIÓN Gasto Militar
(mill. de €) % PIB

% Presup.
Grales. del

Estado

1. M. de Defensa 7.416,60 0,77 4,23

2. Organismos Autónomos (OO. AA.)
del M. de Defensa 1.232,20 0,12 0,70

3. Clases pasivas (Pensiones) 2.993,20 0,31 1,71

4. M. de Asuntos Exteriores (Misiones
militares de la ONU y aportaciones a
la OSCE, OTAN, PESC y UEO)

60,96 ---- ----

5. M. del Interior (Seguridad Ciudadana,
Formación de FCSE y Fuerzas
y Cuerpos en Reserva)

5.478,40 0,57 3,13

6. OO. AA. del M. del Interior 29,00 ---- ----

7. Centro Nacional de Inteligencia 208,60 0,02 0,12

8. M. de Industria, Turismo
y Comercio (I+D+I) 1.358,00 0,14 0,77

9. Diversos Ministerios (Instituto
Social de las FF.AA.) 587,80 0,06 0,33

10. Imputación de los Intereses
de la Deuda por Gasto Militar 1.843,43 0,19 1,05

TOTAL GASTO MILITAR 21.208,19 2,21 12,04

Traduciendo números:
Gasto militar previsto para el 2006: 21.208.190.000 € = 3.528.745.901.340 pesetas

Gasto militar diario: 58.104.630 € = 9.667.796.990 pesetas

GASTO MILITAR del
Estado Español para 2006

El
ab

o
ra

d
o

 p
o

r 
A

A
-M

O
C

a 
p

ar
ti

r 
d

e 
lo

s 
Pr

es
u

p
u

es
to

s 
G

en
er

al
es

 d
el

 E
st

ad
o

 d
e 

20
06 ¿No habrá

llegado el día
en que nuestras

leyes no consideren
delito la objeción

al gasto militar,
sino una posible

alternativa
para la paz?



Más que Palabras

Reconozco que no he leído este libro. Y no lo he
leído simple y llanamente porque no me apete-
ce, porque sé que no tiene calidad y, por lo

que a mi respecta, no tengo intención de hacer dema-
siada propaganda, ni de la película ni del libro.

Desde luego, Dan Brown vive contento y feliz con todo
esto, su cuenta corriente se llena de dinero y seguro
que le sobran encargos y proyectos. Pero reconozco
que todo esto me supera, porque aun no entiendo por-
qué le damos tanta importancia. Sin duda es un ataque
a muchos aspectos del catolicismo, pero... ¿es el único
libro que ataca a la Iglesia? A lo largo de la historia han
sido muchos los autores que, a través de sus textos, han
querido atacar verdades de nuestra fe, pero incluso mu-
chos libros de nuestros días contienen afirmaciones
que son expresión de constantes ataques, y no nos en-
fadamos, ni tan siquiera somos conscientes.

Sin duda es un fenómeno mediático que sin querer he-
mos fomentado. Deberíamos saber que atacarnos es
gratis y que, por lo tanto, no vale la pena establecer con-
flictos como este. Sin embargo pone a prueba nuestra
comunicación y nuestra evangelización, porque muchas
de las cosas que pasan con este libro responden a la cul-
tura dominante... y creo que es en este ámbito (como en
tantos otros) donde tenemos que estar presentes cada
día. El mundo de la literatura y del cine tiene expresio-
nes como estas (un poco de memoria nos hará recordar
fenómenos similares a este) y otras expresiones magni-
ficas; y por ejemplo, sólo hace unos meses hablábamos
de “Las Crónicas de Narnia”, y unos pocos años de “El
Señor de los Anillos”, ambas expresiones preciosas de
contenidos cercanos a nuestra fe, comprensibles y que
han hecho reflexionar a mucha gente. Ahora le toca a
otra película y a otro libro, pero nosotros tenemos que
estar tranquilos. ¿Vivimos una fe tan temerosa que una
película -que pasará- nos hace temblar de tal manera? La
sociedad está dando verosimilitud a la película, en parte,
por nuestra desproporcionada respuesta. Algunos di-
cen, “si se molestan tanto por algo será” y esto... desde
luego no responde a la realidad.

El mundo y el hombre de nuestro tiempo, vive en mu-
chos casos solo y angustiado, necesita Esperanza y
nosotros tenemos que anunciar a Jesús, a un camino
de felicidad que vivimos, a una vida llena de sentido
que contamos. Y estoy seguro que tenemos cosas
mucho más importantes para enfadarnos que una vul-
gar película, procedente de un libro de escasa cali-
dad, que sin duda ataca a la Iglesia, pero que no debe
causarnos demasiadas preocupaciones.

Otra cosa... ¿ha pensado alguien que tal vez, pueda
resultar una buena ocasión para hablar de Jesús a mu-
cha gente, para insistir en la necesidad de la forma-
ción del pueblo de Dios y para ser conscientes que la
luz brilla en las tinieblas?

Acabo el artículo y, como veis, no he pronunciado su
nombre, no le haré ni tan siquiera esa propaganda.

Víctor Cortizo
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un Libro Malo, una
Película Provocadora,

cortizo@aunalia.es

Notas:

[1] Informe Mundial de la Infancia 2006 (UNICEF).

[2] Nombre del Movimiento de Objeción de Conciencia
(M.O.C.) tras su III Congreso, celebrado entre 2001 y 2003.

[3] www.prensarural.org/recorre

[4] Para consultar la noticia:
www.antimilitaristas.org/article.php3?id_article=2378)

Para leer la sentencia completa:
www.fundacioperlapau.org/arxiu_documental/docu-
ments/020306_sentencia_surroca.pdf

Para más información

Alternativa Antimilitarista - MOC

www.nodo50.org/objecionfiscal
www.nodo50.org/tortuga/IMG/pdf/ODM2005-enviar.pdf

Coordinadora Galega pola Obxección Fiscal

www.nonaogastomilitar.org

SIOF: www.pangea.org/juspau/siof/eprincipal.htm

CGT: www.rojoynegro.info/2004/IMG/pdf/OF06GT.pdf

noma, el Supremo, el Constitucional y el Europeo.
Las organizaciones promotoras de la objeción fiscal
ofrecen asesoramiento legal para esta opción.

Esta última es la vía que siguió Joan Surroca, objetor
catalán, cuando se le reclamó la cantidad desviada
en la declaración de 1998. El pasado mes de febrero,
el Tribunal Superior de Justicia de Cataluña ha dicta-
do sentencia favorable a su recurso. Es la primera
vez que se produce. Las organizaciones promotoras
de esta campaña se han propuesto recurrir la ley tri-
butaria al Tribunal Constitucional [4].

Hasta aquí hemos descrito por qué y cómo se
hace la objeción al gasto militar. Para quien tacha
esta opción de insolidaria o utópica les podemos
responder con una pregunta (cambiando la pala-
bra insumisión por objeción al gasto militar) que
formulaban los entonces obispos de Jerez, Rafael
Bellido, y de Huesca, Javier Osés en los años de la
insumisión: ¿No habrá llegado el día en que nues-
tras leyes no consideren delito la objeción al gas-
to militar, sino una posible alternativa para la paz?

un Respuesta Tranquila



vencida de que no tiene posibili-
dades de seguir luchando, utili-
zando la violencia como ha he-
cho siempre.

Y esa, seguramente, es la prime-
ra victoria de la ciudadanía...

Yo creo que la principal victoria
de la ciudadanía, en primer lugar
vasca, pero también del conjunto
de España, ha sido no dejarse lle-
var por la locura terrorista. Una
ciudadanía que ha estado pre-
sente en las calles desde muy
pronto diciendo que no quería
que en su nombre se ejerciera el
terrorismo. Porque no lo olvide-
mos -al margen de que sea una
frivolidad hacer relaciones muy
estrechas entre ETA y los objeti-
vos nacionalistas- ETA mataba en
nombre de los vascos. Los pro-
pios vascos hemos estado en la
calle diciendo que no queríamos
que ETA hiciera eso.

En el entorno radical ¿había disi-
dencias? ¿o no se dejaba que esto
saliera afuera?

Disidencias ha habido siem-
pre. De hecho, el mundo del
nacionalismo vasco radical es
un mundo que se ha caracteri-
zado por la cantidad de escisio-
nes y expulsiones que ha habi-
do en su seno, lo cual es muy
lógico en este tipo de colectivos
radicalizados. Ciertamente, en
los últimos años, sobre todo, a
partir de la escisión de “Aralar”,
y la salida de la gente de Patxi
Zabaleta se ve con más claridad.
Había bastante miedo, autocon-
trol y autocensura para que esto
no aflorara, pero en los últimos
años era un agujero que vertía
agua por todos los lados.

¿Qué es lo primero que pasa
por tu cabeza cuando escuchas el
anuncio de “alto el fuego”?

Pues, mira, a diferencia de lo
que ocurrió en el anterior... Yo,

“la paz es posible no tanto confiando en la
verosimilitud del anuncio de ETA -que yo creo
que hay razones para hacerlo- sino confiando
en nuestras propias posibilidades”

D. IMANOL zUBERO
Profesor de Sociología en la Universidad del País Vasco

La confianza es una actitud de
partida razonable para llegar
a algún punto. ¿Tenemos que

ponernos manos a la obra, confian-
do en que la paz posible?

No tanto confiando en la vero-
similitud del anuncio de ETA -
que yo creo que hay razones
para hacerlo- sino confiando en
nuestras propias posibilidades.
Esto es posible, en buena medi-
da, porque la sociedad vasca y
española llevan muchos años di-
ciendo que no al terrorismo, no
a la violencia y, por tanto, tene-
mos que confiar básicamente en
nuestras propias capacidades.

¿Tenemos que pensar que hay
una actitud sincera en la cúpula di-
rectiva de ETA pensando que, “de
alguna manera, se puede dar un
contexto...” o viene dada por sentir-
se en un callejón sin salida? ¿Hay
también un cierto acorralamiento
interior, en el entorno terrorista,
que se plantea “hacia dónde esta-
mos yendo”?

Creo que esta situación es
fruto de la propia historia de
ETA, y de la cantidad de años
que lleva actuando. ETA, el te-
rrorismo, es un fenómeno ab-
solutamente extemporáneo en
una sociedad moderna, como
la española, y en un espacio
como el europeo. Es el último
fenómeno terrorista que que-
da en Europa y está condena-
do a desaparecer. La principal
dinámica que explica la situa-
ción actual es que ETA está ya
“en contra” de la historia.

Ahora bien, ¿y por qué lo hace
ahora, y no hace dos años, o
dentro de tres? Pues, proba-
blemente, porque está en una
situación de asfixia política y
económica; y porque cada vez
duran menos sus comandos; y
porque cada vez está más con-

SIGNO Hablamos con ...

De nuevo se asoma Imanol Zu-
bero a las páginas de SIGNO.

Esta vez, para darnos su opinión
sobre una realidad que conoce
profundamente: Euskadi y el fe-
nómeno de la violencia terroris-
ta; y las perspectivas y sensacio-
nes que genera el “alto el fuego
permanente” declarado por ETA.

La entrevista que publicamos es
una transcripción de su partici-
pación en el programa de radio
Más Que Música el 2 de abril de
2006. Este programa, que se emi-
te en Cadena 100, los sábados
(de 21.00 a 24.00) y los domingos
(de 19.00 a 21.00) está dirigido y
presentado por Víctor Cortizo,
colaborador habitual de SIGNO.
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ETA continúa sin matar... Pero lo
que nunca deberíamos permitir
es que un victimario, alguien que
ha matado y aterrorizado, pueda
decir que “el pueblo está con
él”. Las víctimas tienen que sen-
tirnos muy cercanos de ellas y de
ellos, y no cerca de sus verdugos.

A los que vivimos fuera del País
Vasco nos cuesta comprender el
entorno que apoya y respalda al te-
rrorismo... Una especie de contra
cultura, un colectivo muy concre-
to, con un sistema de valores pecu-
liar, autoalimentado de este tipo de
proyectos o de ideales, donde se
complican las palabras como diálo-
go, encuentro...

El mundo del nacionalismo
vasco radical ha generado -o se-
gregado-, con los años una sub-
cultura, una auténtica sociedad
dentro de la sociedad, un mun-
do dentro del mundo normali-
zado... con sus propios itinera-
rios, estrategias y ritos, sus pro-
pias músicas y formas de vestir,
casi, en algunos casos hasta su
propio lenguaje. Ha generado
un mundo muy enquistado, que
mira mucho hacia sí mismo y
que ha sido muy autosuficiente,
ha vivido muy de espaldas al
resto de la sociedad porque es-
taba muy convencido de sus
propias posibilidades.

Pero a mí, más me preocupa
que el resto de la sociedad, los
que no hemos sido izquierda

Lo que nunca deberíamos permitir es que
alguien que ha matado y aterrorizado, pueda

decir que “el pueblo está con él”. Las víctimas
tienen que sentirnos muy cercanos de ellas

y de ellos, y no cerca de sus verdugos.
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Rubén Corral, Víctor Cortizo, Lucía Sala y Txomin Pérez

en el anterior, tuve mucha espe-
ranza, mucha alegría y, sin em-
bargo, con el paso del tiempo, y
no tanto porque se rompiera,
creo que teníamos pocas razo-
nes. En este caso ha sido al revés.
Ha habido muy poca alegría... la-
mento muchísimo la cantidad de
muertos que ha habido desde el
principio pero, sobre todo, des-
de la última tregua.

Ahora, sin embargo, tengo más
razones. Hay un contexto que
nos permite ser razonablemen-
te esperanzados... aunque en
este momento estemos bastan-
te más desilusionados, porque
es una historia demasiado larga
y ha generado demasiado dolor.

¿Qué papel deberían tener las víc-
timas en este proceso? Son las que
humanamente nos descorazonan
más. De alguna manera... yo llego a
casa y tengo a mi familia... ¿Cómo
pueden participar de este proceso
para que realmente, cuando esto
termine, no sientan que se les ha te-
nido de menos, o que no han con-
tado, o que forman parte del precio
que ha habido que pagar?

Es muy complicado. Siempre
suelo decir que después de una
situación de conflicto violento
prolongado, las sociedades, que
suelen ser bastante injustas -so-
lemos ser bastante injustos-, no
soportan ni a los héroes, ni a las
víctimas. Recuerdo lo que decía
Pilar Elías, la viuda de Ramón Ba-
glietto, cuando denunciaba que
se tenía que cruzar todos los días
con el asesino de su marido en
Azcoitia, y él -el asesino de su
marido- estaba convencido de
que el pueblo estaba con él. Esto
no debería pasar nunca. Proba-
blemente, las víctimas van a te-
ner que acostumbrarse a ver a
sus victimarios, a los asesinos
que, dentro de unos años, los
que sean, van a salir a la calle, si

Después de una situación de
conflicto violento prolongado, las

sociedades, que suelen ser bastante injustas
-solemos ser bastante injustos-, no soportan

ni a los héroes, ni a las víctimas

abertzale ni hemos contempori-
zado con el terrorismo de ETA...
sin embargo, podamos tener la
sensación de que, al final, las
víctimas nos resultan molestas.

Insisto, es así de desgraciado.
Después de los conflictos, las
sociedades no quieren que les
recuerden permanentemente
un pasado sangriento. No me
gustaría que cayéramos en la
tentación de decir “no me cuen-
tes más historias de lo que has
sufrido porque esto ya se ha aca-
bado”. Se ha acabado para quie-
nes ya no vamos a ser víctimas
pero, desde luego, no se ha aca-
bado para quienes ya han sido.
Debemos estar muy cercanos y
sensibles a las personas que han
sufrido el terrorismo de ETA y,
por así decirlo, tener siempre
nuestro hombro, nuestra puer-
ta, nuestro corazón abierto a lo
que puedan pedirnos.

Eres una persona muy vinculada
a los movimientos sociales en Eus-
kadi. ¿Qué papel crees que tienen
que tener en este proceso largo,
duro y difícil que comienza... mo-
vimientos que han luchado y rei-
vindicado calladamente, pacífica-
mente durante todos estos años?

En los próximos años, básica-
mente, los protagonistas van a
ser los partidos políticos. En el
País Vasco hay un problema
político más allá de lo que sue-
len entender por tal, el nacio-
nalismo en general, y el nacio-
nalismo radical en particular.
Problema político que tiene
que ver, básicamente, con que
hay un colectivo humano con-
centrado en un territorio y que
tiene un planteamiento nacio-
nalista... Esto genera una cierta
dificultad a la hora de organi-
zar la convivencia en un Estado
como el español.



En Flash
Derechos Humanos

La Organización de las Naciones
Unidas está inmersa en un perí-
odo de reformas que afectan a
varias de sus estructuras, entre
ellas el nuevo Consejo de Dere-
chos Humanos que tiene como
meta “ser el principal foro de la
ONU para el diálogo y la coope-
ración en materia de Derechos
Humanos, centrado en ayudar a
los Estados miembros a cumplir
con sus obligaciones a través del
diálogo, el desarrollo de capaci-
dades y la asistencia técnica”.

Varias ONG como Human Rights
Watch, Amnistía Internacional y
Reporteros sin Fronteras han ex-
presado sus temores ante un orga-
nismo que ha escogido como
miembros a Cuba, China, Rusia,
Pakistán y Arabia Saudí. Países con
pésimos historiales de respeto de
las libertades fundamentales.
Mientras tanto, el mismo Kofi An-
nan ha afirmado que el éxito de
este nuevo Consejo “dependerá
en gran medida de sus miembros”.

Bolivia: No supeditar la
lucha contra la pobreza 
a intereses comerciales

La Coordinadora de ONG de
Desarrollo- España ha recordado
que la cooperación al desarrollo
no ha de estar vinculada a los in-
tereses comerciales, políticos o
económicos de los Gobiernos.
Es por ello por lo que, ante la de-
cisión del Gobierno boliviano de
nacionalizar sus recursos natura-
les de gas y petróleo, la Coordi-
nadora solicita al Gobierno es-
pañol que no se replantee su co-
operación con este país.

La CONGDE recuerda que la Ley
23/1998 de Cooperación Interna-
cional para el Desarrollo estable-
ce como objetivo “facilitar e im-
pulsar su progreso económico y
social, para contribuir a la erradi-
cación de la pobreza en el mundo
en todas sus manifestaciones”.

La Coordinadora respeta la preo-
cupación de las empresas espa-
ñolas ubicadas en Bolivia y en-
tiende que el Gobierno trate de
negociar las medidas más ade-
cuadas a sus intereses. Pero el
Gobierno no debe hacer oídos a
las peticiones de utilización de
la Ayuda Oficial al Desarrollo
(AOD) como moneda de cambio
en esta negociación. La AOD
que nuestro país destina a Boli-
via debe responder a los crite-
rios de lucha contra la pobreza y
ha de estar dirigida a la promo-
ción del desarrollo sostenible
humano, social y económico.

[www.nodo50.org/congde/]
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Pero más allá de esto, creo que
los movimientos sociales tie-
nen básicamente que cumplir
dos funciones.

La primera, convertirse en me-
moria histórica... ayudarnos a re-
pensar y a no cerrar la puerta
nuestro pasado. Puede ocurrir
lo que sucede en tantas pelícu-
las de terror: unas personas tie-
nen que vivir en una casa en la
que se ha cometido un acto tre-
mendo, un asesinato. Siempre
hay una habitación cerrada y
cuando se abre surgen todos los
fantasmas del pasado. No debe-
ríamos permitir que en nuestro
país, ni en Euskadi ni en España,
haya habitaciones cerradas. Te-
nemos que abrir las puertas y
mirar cara a cara a nuestro pasa-
do. Es una labor fundamental.

Y la segunda, la labor pedagó-
gica. He dicho muchas veces
que el nacionalismo vasco ra-
dical ha sido un auténtico fac-
tor de pedofilia política, ha
educado a muchas generacio-
nes de jóvenes en una visión
radicalizada y dramática de la
vida. Tenemos que ayudar a
que las nuevas generaciones
sean más capaces de mirar crí-
tica y razonablemente el pre-
sente... y saber que se puede
plantear una lucha contra lo
que existe, que otro mundo es
posible, pero que no cualquier
otro mundo es posible. Desde
luego, para construir otro
mundo posible futuro, el terro-
rismo y la violencia, deben es-
tar absolutamente descartados.

¿Tiene ETA que hacer mucha pe-
dagogía en sus bases, en su entor-
no, para hacer entender, sobre
todo a la gente más joven, que ha
llegado el momento de decir que
se acabó?

Tanto ETA como la izquierda
abertzale. Siempre he dicho
que, más que la sociología o
que la política, a la hora de en-
tender un fenómeno como el
de ETA, como el terrorismo po-
lítico, nos enseña muchas más
cosas Shakespeare. En “Mac-
beth” hay una escena sobreco-
gedora. Una vez que ha asesi-
nado al rey de Escocia, Mac-
beth dice “he ido tan lejos en
el lago de la sangre, que si no
avanzara más, el retroceder se-
ría tan difícil como el ganar la
otra orilla”. Una vez que has
cometido un asesinato por ra-
zones políticas tienes que jus-
tificarlo y... ¿cómo lo justificas?

ETA ha cometido asesinatos por
razones supuesta o formalmente
políticas durante muchos años y,
claro... cómo justificas hoy toda
la sangre derramada. Cómo se lo
justificas a los jóvenes que han
sido detenidos esta misma sema-
na y que están en prisión por co-
laboración con ETA. Cómo les
explicas que, realmente, lo que
han hecho ha sido una auténtica
tontería, porque ya no tocaba,
no era el momento. Cómo se lo
explicas a otros jóvenes que en
este momento podrían estar a
punto de dar ese paso. Y cómo
se lo explicas a los que lo dieron
hace 10 años, hace 15 años y es-
tán en prisión. Cómo les explicas
que, ahora sí y antes no.

Es muy importante que todo el
mundo de la izquierda abertzale
haga un auténtico marketing...
pedagogía política, para explicar
a su mundo, en su propio len-
guaje, algo que solamente ellos
pueden explicar: que esto ya se
ha terminado, que esta historia se
ha acabado. Y eso solamente lo
pueden hacer ellos.

Es muy importante que el mundo
de la izquierda abertzale haga un auténtico

marketing... pedagogía política, para explicar
a su mundo, en su propio lenguaje,

algo que solamente ellos pueden explicar:
que esto ya se ha terminado,

que esta historia se ha acabado.
Y eso solamente lo pueden hacer ellos.



vida se lo impide. Los psiquiatras
nos alertan del crecimiento de
las neurosis, depresiones y suici-
dios en todos los tramos de
edad. Muchos ancianos viven y
mueren solos, sin nadie que los
atienda... ¿Qué está pasando?
¿Cómo abordar estas terribles
paradojas?

Persona, Familia, Sociedad

El “quid” de la cuestión radica
en las relaciones que se estable-
cen entre persona, familia y so-
ciedad. La persona no puede
desarrollarse sin la familia. La fa-
milia no es posible sin personas
que tengan unas cualidades de-
terminadas para formarla, man-
tenerla y desarrollarla; y ambas,
persona y familia, no son posi-
bles sin la sociedad, pues la so-
ciabilidad es una dimensión de
la persona y de la familia.

El tipo y la finalidad de las rela-
ciones entre persona, familia y
sociedad dependen mucho de la
concepción que tengamos de lo
que es la persona, la familia y la
sociedad.

La Persona. Para la fe de
la Iglesia, el hombre, va-
rón y mujer, ha sido crea-
do por Dios “a su imagen
y semejanza”. La persona
es un ser constituido por
el Amor de Dios, vocacio-

nado para amar y ser amado, vo-
cacionado para construir la co-
munión entre los hombres, la
comunión con la naturaleza y la
comunión con Dios. La comu-
nión es el fruto del amor y el
sostén de la realización de la
persona y de su felicidad.
La felicidad y realización de la
persona se produce cuando
decide libre y conscientemente
construir su vida para desarro-
llar su capacidad de amar y de
vivir en comunión.

La Familia. Es la primera mani-
festación del amor de la perso-
na. En ella se realiza y desarrolla
amando y siendo amada. Es por
ello la primera sociedad.
Si el fruto del amor es la comu-
nión, la familia es la primera ex-
presión de la comunión, la reali-
zación más cercana de la comu-
nión que tiene la persona. Lo
mismo que la esencia de nuestro
Dios es ser “una comunión de
personas”, Padre, Hijo y Espíritu
Santo, la esencia de la persona
se manifiesta en esa comunión
de personas que es la familia.

La sociedad en la que nos
ha tocado vivir ofrece un
conjunto de posibilida-

des para que las personas y las
familias puedan vivir con digni-
dad. Los avances científico-técni-
cos, los sistemas de protección
social, los servicios públicos y
privados que atienden a multi-
tud de necesidades, la acción
protectora de numerosas asocia-
ciones, las numerosas personas
buenas que dedican parte de su
vida a servir a los que más lo ne-
cesitan... todo ello contiene infi-
nitas oportunidades para que las
personas y las familias tengan
una vida buena, una vida digna,
una vida justa.

En esta sociedad, maravillosa en
tantos aspectos, también ocu-
rren cosas que nos desconcier-
tan: la pobreza y la marginación
persisten en medio de la opulen-
cia. Es necesario el trabajo de los
dos miembros de la pareja para
poder vivir y, a pesar de ello, hay
familias endeudadas que no lle-
gan a fin de mes agobiadas por la
hipoteca. El paro y la precariedad
de muchos contratos generan
una ansiedad y angustia difícil de
soportar. Crece el número de ni-
ños problemáticos que sus pa-
dres manifiestan no poder edu-
car. Crece la violencia escolar y,
en los niños, adolescentes y jó-
venes se incrementa la inciden-
cia de diversas patologías como
la obesidad, drogadicción, alco-
holismo, sexualidad precoz...
Muchas familias se rompen casi
antes de empezar. Muchas muje-
res desearían tener más hijos
pero la situación de trabajo y
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SIGNO Laicos en Acción

Con motivo del Día de
la HOAC y en el contexto 

del V Encuentro
Mundial de la Familia,

la HOAC quiere
colaborar aportando

la siguiente reflexión.
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Las relaciones entre persona, familia
y sociedad están mediadas, entre otras cosas,

por la forma en que está organizado el trabajo.
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La “comunión familiar” aspira
a convertirse en comunión universal, en comunión

de la familia humana, en sociedad de comunión.

Los tres tipos
de flexibilidad laboral

Geográfica. Implica que la
familia tiene que dividirse y sepa-
rarse por causa del trabajo. Las
consecuencias son que rompe las
relaciones familiares y de paren-
tesco, culturales y sociales.

Horaria. Destruye el tiempo de
vida y social, también el tiempo
para dedicarlo a la familia y a las
relaciones de sociabilidad y des-
arrollo. Pone en peligro el equili-
brio emocional y afectivo de los
niños y mayores. Como conse-
cuencia de esta situación las fami-
lias tienden a cerrarse en sí mis-
mas, abandonando la relación con
los otras familias, organizaciones...

Salarial. Los ingresos mensuales
de muchas personas son variables,
pues dependen de un conjunto de
pluses, incentivos y objetivos
alcanzados. Así, mientras que la
estructura de gastos de la familia
es muy poco flexible (alimentos,
hipotecas, transportes, gas, electri-
cidad, teléfono, impuestos, segu-
ros, educación...) los ingresos sí lo
son. Esta situación rompe la auto-
nomía personal y familiar, así como
la seguridad económica familiar.

En el seno de esta familia, que
es expresión del amor y realiza-
ción de la comunión, surge, cre-
ce y se desarrolla la persona. El
hombre, como ser vocacionado
para amar y construir la comu-
nión en libertad, necesita de
este ámbito de amor y comu-
nión para realizarse en plenitud.

La Sociedad. Debe organizarse
para que la persona y la familia
sean felices y se desarrollen su
identidad más profunda. Si esto
ocurre, la familia se inserta en la
sociedad irradiando en ella el
amor y la comunión que la cons-
tituyen. La “comunión familiar”
aspira a convertirse en comu-
nión universal, en comunión de
la familia humana, en sociedad
de comunión. La familia es para
la sociedad, para realizarse en

ella amando y construyendo la
comunión. Si no es así, la familia
se convierte en una cooperativa
de egoísmo negando su propia
identidad.

El Estado y la Política

La función del Estado es servir al
bien común, que consiste en
que la relación entre persona,
familia y sociedad posibilite y fa-
vorezca que las personas y las
familias puedan crecer en liber-
tad, atendiendo a sus necesida-
des, materiales, culturales y es-
pirituales, y participando activa-
mente en la sociedad. El Estado
y la política son servidores de la
vida humana, servidores de la
persona y de la familia.

1. Relaciones entre per-
sona, familia y sociedad

Estas relaciones están mediadas,
entre otras cosas, por la forma
en que se organiza el trabajo.
No queremos decir con ello
que el trabajo sea el único fac-
tor que las condiciona, lo que sí
afirmamos es que tiene una im-
portancia decisiva en la vida de
las personas, de las familias y en
el modelo de sociedad.

La flexibilidad es la palabra má-
gica que define la forma en
que se organiza el trabajo. Esta
es buena cuando se utiliza
para adaptar los modos y rit-
mos de producción a la perso-
na. Pero normalmente se utili-
za para lo contrario, para sub-
ordinar la persona a todo el
complejo productivo. El mode-
lo de la flexibilidad se asienta so-
bre tres presupuestos que redu-
cen a la persona y a la familia en
tres dimensiones fundamentales
para la vida humana.

De la diversidad humana a la
uniformidad de la fuerza del tra-
bajo. Esta manera de organizar
el trabajo presupone que todos
los seres humanos son iguales,
homogéneos. Sin embargo, la
característica principal de las

personas es la diversidad, cada
persona es única, original e irre-
petible. La Declaración de los
Derechos Humanos recoge que
todos tienen los mismos dere-
chos a pesar de esta diversidad,
que nadie puede ser discrimina-
do por ser distinto.

De la familia al individuo. Fun-
ciona desde la creencia de que
cuando contrata fuerza de traba-
jo contrata a individuos, cuando
en realidad se contrata a una fa-
milia. Esta situación ha permane-
cido oculta mientras la mujer
asumía todo el trabajo domésti-
co para que el varón pudiera de-
dicarse sólo al trabajo. Cuando
la mujer rompe su situación y se
incorpora al trabajo asalariado,
el problema se manifiesta con
toda su crudeza. Aunque esto lo
padecen casi siempre las muje-
res, lo que se penaliza no es ser
mujer, lo que se penaliza es ser
familia, lo que se penaliza es te-
ner “cargas”. Por ello, cuando el
papel de “madre” lo asume un
hombre, la sanción es la misma
que si fuera una mujer.

Del tiempo de vida al tiempo
productivo. Considera que la
vida humana se compone de un
solo tiempo, el productivo, y los
demás tiempos (personal, fami-
liar, social) no existen o deben
ser sacrificados en pro del tiem-
po de trabajo.

2. Para valorar esta si-
tuación

Juicio humano: La familia no
es una unidad de producción
y consumo

Algunos afirman que la familia
puede entenderse como una
unidad de producción y consu-
mo. Producción en un doble
sentido: productiva y domésti-
ca. Y consumo como modelo
de realización humana: la feli-
cidad consiste en poder consu-
mir lo que se desee.

Esta concepción esconde la ri-
queza, complejidad y profundi-



jo es un bien para la persona.
San Ambrosio decía que cada
trabajador es la mano de Cristo
que continúa creando y hacien-
do el bien. El trabajo es cauce
de comunión social, medio de
contemplación y de oración.
Cualquier forma de materialismo
o economicismo, que intente re-
ducir el trabajador a un mero
instrumento de producción, des-
humaniza la esencia del trabajo,
porque la persona es la medida
de la dignidad del trabajo. El
mandamiento del descanso sa-
bático constituye un baluarte
contra el sometimiento humano
al trabajo, voluntario o impuesto,
contra toda forma de explota-
ción. La exigencia de justicia que
tiene su origen en Dios, es ante-
rior a la exigencia del beneficio.
Más vale poco, con justicia, que
mucha renta sin equidad. El capi-
tal debe subordinarse al trabajo.
El trabajador es la causa eficiente
de todo el proceso de produc-
ción, mientras que el capital es
sólo un instrumento al servicio
del mismo, desde el servicio al
hombre.

El trabajo debe subordinarse a
la familia. Es el fundamento so-
bre el que se forma la vida fami-
liar, la cual es un derecho natural
y una vocación de la persona. Es-
tos dos ámbitos de valores -uno
relacionado con el trabajo y otro
con el carácter familiar de la vida
humana- deben unirse y compe-

social. Espacio donde el Evange-
lio es transmitido y desde donde
este se irradia. Dentro de una fa-
milia consciente de esta misión,
todos sus miembros evangelizan
y son evangelizados.
Constituye el lugar natural y el
instrumento más eficaz de hu-
manización y personalización de
la sociedad. En una sociedad que
corre el peligro de ser cada vez
más despersonalizada y masifica-
dora, inhumana y deshumaniza-
dora, la familia posee y comunica
energías capaces de sacar a la
persona del anonimato, mante-
nerlo consciente de su dignidad,
enriquecerlo con genuina huma-
nidad, e insertarlo activamente
con su unicidad e irrepetibilidad
en el tejido de la sociedad.
La familia cristiana está llamada
a ofrecer el testimonio de una
entrega generosa y desinteresa-
da a los problemas sociales,
mediante la opción preferencial
por los pobres y marginados.

La sociedad y el Estado deben
estar al servicio de la familia y en
función de la familia. Todo mo-
delo social que busque el bien
de la persona no puede pres-
cindir de la centralidad y de la
responsabilidad social de la fa-
milia. El reconocimiento por
parte de las instituciones civiles
y del Estado, de la prioridad de
la familia sobre cualquier otra
comunidad y sobre la misma re-
alidad estatal, comporta superar
las concepciones meramente
individualistas y asumir la di-
mensión familiar como pers-
pectiva cultural y política, irre-
nunciable en la consideración
de las personas.

El trabajo debe subordi-
narse a la persona. El traba-
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dad de las tareas que debe reali-
zar la familia para garantizar los
procesos de vida de sus miem-
bros y sus relaciones con la so-
ciedad. Tareas compuestas a su
vez de un conjunto de activida-
des múltiples, variadas y com-
plejas con un profundo calado
social. Pensemos, por ejemplo,
la importancia social que tiene
el tener hijos, poder atenderlos,
educarlos y socializarlos, cuidar
a los enfermos, cuidar a los an-
cianos, mantener unas relacio-
nes equilibradas...

La realidad nos dice que el mo-
delo de la flexibilidad ha roto la
estructura de los tiempos, la re-
lación que debe existir entre
persona, familia y sociedad y
muchas de estas tareas no se
pueden realizar. La consecuen-
cia es que muchas de las patolo-
gías que mencionabamos al
principio de esta reflexión están
relacionadas con las dificultades
que tienen las familias para vivir.

Juicio cristiano: La familia
como ámbito de humaniza-
ción y personalización

La familia lugar de humaniza-
ción y primera sociedad. Para la
Iglesia, la familia formada por la
unión sacramental entre un va-
rón y una mujer, es considerada
como el lugar primario de hu-
manización de la persona y de
la sociedad y cuna de la vida y
del amor. En la familia, el hom-
bre, varón y mujer, recibe las
primeras nociones sobre la ver-
dad y el bien; aprende qué
quiere decir amar, ser amado,
ser persona. La comunidad fa-
miliar nace de la comunión de
las personas. La comunión se
refiere a la relación personal
entre el “yo” y el “tú”. La comu-
nidad en cambio supera este
esquema apuntando hacia una
sociedad, un “nosotros”. La fa-
milia, comunidad de personas,
es la primera sociedad humana.

La familia lugar de conversión,
evangelización y compromiso

En la familia, el hombre, varón y mujer, recibe las
primeras nociones sobre la verdad y el bien; aprende

qué quiere decir amar, ser amado, ser persona.

El modelo de la flexibilidad ha roto la
estructura de los tiempos, la relación que debe

existir entre persona, familia y sociedad



La mayoría de las personas mayores que yo conoz-
co se podrían clasificar en dos apartados. Por un
lado estarían los que creen que los miembros de

las nuevas generaciones son irresponsables, incapaces
de aceptar compromisos serios, insolentes y mal educa-
dos. Por otro, encontraríamos a los que piensan que los
jóvenes actuales son mejores que los anteriores: más
auténticos, más sinceros, y hasta mejores cristianos. Yo
no sé en que lugar colocarme porque opino que aho-
ra, como siempre, hay de todo.

En mi caso concreto, cuando me dicen que los jóvenes
son incapaces de levantarse en los transportes públicos
para ceder el asiento a una persona mayor, tengo que
confesar que a mí, a menudo, me sucede lo contrario.
Aunque, para ser sincera, debo admitir que en varias oca-
siones -con violencia y vergüenza- me he visto obligada a
recordar a una persona más joven que estaba ocupando
“mi” asiento, el que está señalado en el vehículo para ser
utilizado por minusválidos, ancianos, embarazadas y si-
milares. Siempre que he montado este “numerito”, el o la
interpelada han dejado su asiento sin protestar, pero con
un cierto aire de sorpresa. No se les había ocurrido que
el aviso estaba allí para ser cumplido.

Este es un detalle menor, pero pienso que todos po-
dríamos encontrar ejemplos a favor y en contra de las
dos posibles clasificaciones. Entre los jóvenes de aho-
ra los hay mal educados, justo en el grado en que se
lo toleramos, y responsables, justo en el grado en que
se lo exigimos.

Y creo que los mayores tenemos buena parte de res-
ponsabilidad. Educar y exigir supone esfuerzo y resulta
incómodo, pero si desde pequeños no se pone límites
y no se establecen normas, lo más probable es que des-
pués ya sea demasiado tarde. Los padres y los profeso-
res que, sobre todo, desean resultar simpáticos es posi-
ble que, a la larga, pierdan el dominio de la situación, y
con el tiempo ni siquiera resulten simpáticos.

Lo importante no es que los jóvenes nos quieran, sino
que sean capaces de encontrar su camino y de desarro-
llar sus mejores cualidades.

Volviendo al principio, sería bueno que los mayores
pesimistas dejaran de lamentarse e hicieran algo en
su propio entorno para mejorar la situación, y que los
optimistas no se excedieran en sus halagos a los jóve-
nes, que en el mejor de los casos no hacen más que
cumplir con su deber.

Mayores y
Jóvenes

Desde la
Experiencia
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netrarse entre sí. El trabajo es,
en un cierto sentido, una condi-
ción para hacer posible la funda-
ción de una familia, ya que ésta
exige medios de subsistencia,
que la persona adquiere nor-
malmente mediante el trabajo.
El conjunto del proceso de
producción debe ajustarse a
las necesidades de la persona y
a la manera de vida de cada
uno en particular, de su vida fa-
miliar, principalmente por lo
que toca a las madres de fami-
lia. Ofrézcase además a los tra-
bajadores la posibilidad de
desarrollar sus cualidades pro-
pias y su persona en el ejerci-
cio mismo del trabajo (...) de-
biendo gozar todos también
de un reposo y ocio suficiente
para cultivar la vida familiar,
cultural, social y religiosa.

3. La lucha por los
nuevos derechos

La realidad pone serias trabas al
desarrollo de la vida familiar y
configura un modelo de socie-
dad que no facilita la vida huma-
na. Esta situación es nueva y
plantea un formidable reto para
todos los que están preocupa-
dos por la dignidad y la libertad

de la persona. A la vida sindical
y política se le plantea el reto de
redefinir el contenido de mu-
chas luchas y reivindicaciones
para dar respuesta a la nueva si-
tuación. A estas reivindicacio-
nes les llamamos “Derechos fa-
miliares de las personas y dere-
chos sociales de las familias”.

Es largo el camino por recorrer
para que estos derechos de las
personas y de las familias se ha-
gan realidad. Es necesario supe-
rar cualquier tentación a la iner-
cia o a la resignación. Al contra-
rio, “el amor es posible, y
nosotros podemos ponerlo en
práctica porque hemos sido crea-
dos a imagen de Dios”.

Derechos familiares
de las personas

A ser madre y padre A formar,
mantener y desarrollar una familia

A cuidar a los ancianos A edu-
car a los hijos A cultivar las rela-
ciones de pareja A una jornada
de trabajo com patible con la si-

tuación familiar A cultivar la pro-
pia vocación A tener un com-

promiso político-social A no ser
penalizado de ninguna manera

por el ejercicio de estos derechos.

Derechos sociales
de las familias

A que la organización del tra-
bajo se subordine a la familia A
un salario familiar A recibir la

ayuda necesaria que garantice el
ejercicio de los derechos familia-
res de las personas A una red
de prestaciones sociales que ga-

ranticen la vivienda, la educa-
ción, la sanidad, el desempleo, la

enfermedad y la jubilación.



ASÍ DE SENCILLO

En nuestra Pastoral General
un tanto apagada, cuando
nos quejamos de que las

parroquias carecen de actividad y
que son cada vez menos los jó-
venes, niños y adolescentes que
se acercan a nuestras comunida-
des, siempre hay ideas o proyec-
tos que se convierten en realidad
y favorecen la integración y la co-
munión. Este es uno de esos pro-
yectos que tuvo su puesta en es-
cena el pasado mes de febrero...
y que prosigue su andadura.

¿Cómo surge la idea de repre-
sentar la vida de Jesús con niños,
adolescentes y jóvenes en tu pa-
rroquia?

Surge desde una preocupa-
ción real de qué hacer con los
niños y pre-adolescentes en

SIGNO La Fuente de la Aldea
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¿Es posible implicar
a un grupo numeroso
de personas en una
actividad “de” y
“para” niños?

¿Es real que se puede
asumir “un musical
infantil” sobre la vida
de Jesús como una
actividad netamente
parroquial?

¿Merece la pena dedicar
tanto tiempo, tanta
gente y tanto esfuerzo?

Nos quejamos de que las parroquias carecen de
actividad y que son cada vez menos los jóvenes, niños

y adolescentes que se acercan a nuestras comunidades.

Todos

con Jesús

postcomunión. Tenemos un
grupo de personas, más o me-
nos amplio, entre 7 y 14 años... y
muchas veces nos encontramos
con la dificultad de no saber
qué hacer para mantener su in-
terés. Comenzamos con una
idea que, poco a poco y sin
querer, hemos ido cambiando
con el paso de los meses.

¿Cuántas personas se han visto
implicadas en el evento?

En el espectáculo “Todos con
Jesús”, entre unas cosas y otras,
estamos unas setenta personas:
actores, animadores, bailarines,
escenario, tramoyistas, luces,
gente de apoyo...

¿Cuánto tiempo ha llevado la
preparación, ensayos...?

Llevamos un poco más de
año y medio. De este tiempo,
unos 8 meses muy intensos en

ASÍ DE COMPLEJO

A estas cuestiones y otras semejantes responde Fernando Arregui, vicario parroquial de la Parroquia del
Sagrado Corazón de Zaragoza y consiliario Diocesano de Acción Católica General de Adultos.

En esta entrevista destaca, ante todo, la ilusión de contagiar y dar a conocer la vida de Jesús, y la espe-
ranza de poder transmitir la dinamización de la vida parroquial por medio de una actividad en la que to-
dos se pueden sentir implicados.

los que nos juntábamos todas
las semanas. Jesús, que es el
protagonista, tiene 11 años;
hay personas mayores y otras
menores... y esto nos lleva a in-
tensificar los ensayos.

Habéis representado en varias
ocasiones el musical. ¿Vais a se-
guir? ¿os lo han solicitado desde
otros sitios?

Hasta la fecha lo hemos repre-
sentado 3 veces. Cada una de
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parezca extraño,
para los niños la

persona de Jesús no es
la de alguien cercano.

El gran reto
es la necesidad de

ser creativos a la
hora de vivir y

mostrar el
Evangelio... y más

concretamente
a Jesucristo.

ellas con un aforo de 250 espec-
tadores. Tenemos dos represen-
taciones más... una de ellas para
un proyecto de solidaridad en
Costa Marfil; se trata de una
casa de formación para niñas
perjudicadas en la guerra de
este país. Y otra en el Expovijo-
ven que es un macro-encuentro
de jóvenes de toda la diócesis.

Tenemos varias dificultades rea-
les para hacer las representa-
ciones. Primero, el número
grande de participantes y cola-
boradores y, después, el hecho
de que sean niños nos dificulta,
ya que hay que contar sobre
todo con los padres, que tienen
que traer y llevar a sus hijos.

En la representación hay dos ni-
ños con discapacidad. ¿Puedes re-
latar la experiencia de integración
con el resto de los niños? ¿cómo se
han sentido ellos?

Efectivamente, hay dos niños
que nos merecen el mayor de
los respetos. Son como uno
más. Siempre que hacemos una
actividad pensamos si ellos la
podrán hacer. Desde el primer
momento del musical pensa-
mos que ellos podrían tener un
papel importante, como de he-
cho lo hacen. Bailan en las co-
reografías y salen en los mo-
mentos más representativos.

Creo que lo hacéis de forma gra-
tuita. ¿Suplís los gastos económi-
cos de alguna manera?

Inicialmente se adelantó el
dinero. Nunca hemos cobrado
entrada. Los gastos que se ade-
lantaron se suplieron vendien-
do camisetas y pasando la bol-
sa, para que las personas que
lo han visto puedan aportar la
voluntad. Con ello, en las dos
primeras funciones, se costea-
ron los gastos. Pensamos des-
de el primer momento que es
mejor no cobrar entrada y pa-
sar la bolsa para que la gente
aporte lo que quiera.

Más en profundidad... el espec-
táculo, la música, el teatro ¿es un
medio para la evangelización? ¿he-
mos de aprovechar más estos re-
cursos en la Iglesia?

El motivo inicial de hacer
este musical parte de la intui-
ción de que a los primeros que
les iba a servir esta acción es a
los propios protagonistas. Des-

de un primer momento hemos
hecho hincapié en la importan-
cia de meterse en el personaje,
sus sentimientos...

Creo, además, que todas las
personas que lo han visto se
han acercado al misterio de
este Jesús que supo preocupar-
se por todo lo humano, que
fue, incluso, capaz de morir por
amor a los hombres y al proyec-
to del Reino de Dios.

¿Qué te ha aportado en tu vida
sacerdotal poner en marcha esta
obra?

Mucha ilusión al ver que hay
cosas que aparentemente son
muy difíciles, pero poco a poco
con buena voluntad se van ha-
ciendo. También un gozo gran-
de de ver que la persona de Je-
sús tiene gancho, interroga y, a
la vez, puede dar respuestas a
preguntas que nos podemos
hacer. Ha sido parte de mi ilu-
sión el hacer con medios “muy
normales” algo tan hermoso
como representar la vida de Je-
sús de Nazaret por niños.

¿Y que le ha aportado a la Co-
munidad parroquial? ¿lo ha vivido
como algo suyo?

La Comunidad parroquial
casi en su totalidad la ha visto.
Han felicitado a los niños y or-
ganizadores. Tal vez una de las
dificultades que tenemos las
parroquias grandes es que lo
sientan como algo suyo, pero
muchas personas nos han apo-
yado en serio.

¿Cómo crees que los niños han
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cultivado su espiritualidad desde
esta vivencia?

Ha sido un acercamiento a la
persona de Jesús. Aunque nos
parezca extraño, para los niños
la persona de Jesús no es la de
alguien cercano. Ahora vamos
a tener un encuentro de fin de
semana con ellos, y también el
domingo con los padres, con
el fin de hablar un poco, tener
un acercamiento de otra mane-
ra a la persona de Jesús, orar, y
celebrar nuestra fe.

Supongo que se habrán acercado
a ver “Todos con Jesús” personas
con diferente sensibilidad: creyen-
tes practicantes, cristianos madu-
ros, alejados, puede que incluso al-
gún ateo. ¿Qué te han comentado?

Todas las personas en gene-
ral valoran el trabajo que hay
detrás de esta obra musical.
Pero todos, incluso los no cre-
yentes, valoran a Jesús como el
gran creyente, que supo apos-
tar por el ser humano en su
profundidad.

¿Este musical es algo puntual o
pensáis ya en otras iniciativas para
la pastoral de infancia y juventud?

De momento es una actividad
que se encuadra en la planifica-
ción de este año en curso. El
año que viene veremos cómo
darle continuidad, o cambiar
totalmente de tercio.

Tras esta iniciativa... ¿cuáles cre-
es que son los retos pastorales
que, de cara a la evangelización,
tiene la pastoral con niños, ado-
lescentes y jóvenes?

Tal y como van las cosas me
parece importante, sobre todo
con niños, todo lo que sea el
separar la vivencia y segui-
miento de Jesús de Nazaret
con cualquier idea semejante
al aburrimiento. Creo que, hoy
más que nunca, tenemos que
hacer una educación de la fe
que sea escalonada, y teniendo
siempre muy presente los des-
tinatarios de la misma. 

Creo que el gran reto que se
nos plantea es la necesidad de
ser creativos a la hora de vivir y
mostrar el Evangelio... y más
concretamente a Jesucristo.

Aunque en esta sociedad
se respira cierto aire de
desprestigio... aun cuan-

do muchos medios de comuni-
cación se empeñan en falsear la
realidad, o mostrar sólo una
parte... a pesar de que se invier-
ten excesivos recursos econó-
micos para promocionar una
novela que se convierte en un
best seller mundial, o provocar
con premeditación la polémica
de una película antes de su es-
treno para generar expecta-
ción... lo religioso en general, la
catolicidad en concreto, Jesús
de Nazaret como figura central,
y la Iglesia como institución
perdurable a lo largo de los si-
glos, muestran que la historia
de la humanidad sigue avan-
zando con sus luces y sus som-
bras. Y en la historia, impregna-
da en su más íntima esencia, la
fe de muchos creyentes que,
como una llama incombustible,
ilumina sin cesar y despierta
con vigor.

Es relativamente fácil caer en la
confrontación y en la réplica
cuando nos sentimos criticados.
Más todavía cuanto las críticas
son viscerales, abusivas, ideolo-
gizadas y tendenciosas. En segui-
da surge el instinto de respon-
der y replicar. Con la certeza de
que el diálogo es válido cuando
se escucha al interlocutor -y hoy
en día se puede constatar la evi-
dencia de que se habla mucho,
pero el arte de escuchar es una
asignatura pendiente...- sigue ha-
biendo una vía, apta para todos
los públicos, y en la que todos

podemos participar: la sencillez.
Desde la sencillez se van gestan-
do pequeños signos como este
musical, que expresan ante la so-
ciedad la vigencia de nuestra fe.
No es un mero entretenimiento
que no sirve para nada (como
otros pueden pensar), ni la origi-
nalidad particular de alguien a
quien se le ocurre una brillante
idea (la vida de Jesús se ha lleva-
do y se llevará a cines y teatros
siempre). Es, repito, sencillamen-
te, una iniciativa evangelizadora.

Tal y como van
las cosas me parece

importante, sobre todo
con niños, todo lo que

sea el separar la vivencia
y seguimiento de Jesús

de Nazaret con cualquier
idea semejante al

aburrimiento. Hoy más
que nunca, tenemos

que hacer una
educación de la fe que

sea escalonada, y
teniendo siempre muy

presente los
destinatarios de la

misma.



Cristo, todo en todos

El pasado domingo cuarto de pascua celebramos la
jornada mundial por las vocaciones. El Evangelio
de este día nos relataba una escena conmovedora:

cuando buscaban a Jesús para que les curase, Él se que-
daría mirando toda aquella muchedumbre con verda-
dera compasión por verles, “gentes extenuadas y aban-
donadas como ovejas sin pastor”. Esta mirada llena de
ternura por parte de Cristo se ha venido repitiendo a lo
largo de la historia cristiana cada vez que otros demo-
nios y otras enfermedades se empeñaban en acorralar
la felicidad de los hombres y en despeñar nuestros me-
jores deseos, esos que más verdaderamente habitan
nuestro corazón.

Al ver entonces Jesús aquella muchedumbre, dijo a sus
discípulos aquello celebre de “la mies es abundante,
pero los obreros son pocos. Pedid al Señor de la mies
que envíe trabajadores a su mies”. En el campo de la
vida, mies de nuestra historia cotidiana, Dios no deja de
enviarnos personas que nos acompañan en cada tramo
para que podamos llegar a nuestro último destino. Lo
justo es desear encontrarnos con esas personas que
son portadoras de la mirada bondadosa y misericordio-
sa de Jesús, y que nos permitan ver las cosas y vivirlas,
sin extenuación ni abandono, sino con gusto y gratitud.
Necesitamos pastores, tenemos necesidad de pastores
buenos que, como Jesús y desde Él, nos ayuden a cami-
nar con la Iglesia en este mundo no siempre de Dios.

Pero se dice que hay crisis de vocaciones. Ante el alu-
vión de ofertas comerciales, planes renove y créditos
bancarios al alcance de cualquier hipoteca, podríamos
caer en la tentación de creer que la solución al proble-
ma vocacional, pasa por un audaz lavado de marketing
promocional, como si fuera una cuestión publicitaria.

Sin embargo, Dios suele llamar a una vocación a través
de quienes viven gozosamente esa vocación. La voca-
ción la da Dios, la pro-vocación nos la cede a nosotros.
Esto vale aplicarlo a la familia, al sacerdocio como a la
vida consagrada. Somos las personas el mejor cartel
anunciador de una posibilidad de llamada que Dios nos
hace para continuar su obra inacabada. Él podía haber
concluido las cosas solo y para siempre, pero ha queri-
do contar con sus hijos. Jesús confió a sus discípulos la
misma misión que a Él le confiara el Padre.

Al crearnos, el Señor nos ha convidado a esta apasio-
nante aventura de ser los testigos de su Belleza y de su
Bondad, de su Amor y su Verdad. Para eso nos ha dota-
do de una serie de talentos al igual que también nos ha
querido marcar unas limitaciones. Con nuestra forma
de ser, con las inquietudes sembradas por su Gracia en
el surco de nuestra libertad, debemos aprender a cono-
cer lo que quiere de nosotros, a conocer su voluntad. 

Juan y Andrés se encontraron con Jesús, y tuvieron la
osadía de poner al sol de la Gracia todas sus búsquedas
(-¿qué buscáis? -¿Maestro dónde vives? Jn 1,38), recono-
ciendo que ese corazón lleno de las preguntas de siem-
pre y las de todos,  era abrazado con una ternura y una
verdad propias de Dios. Seducidos por ese encuentro,
correrían para contar a los demás lo que les había ocu-
rrido, conviertiéndose en los porta-voces de una Pala-
bra y en los portadores de una Presencia más grande
que ellos, generando una esperanza que no nacía de
sus estrategias ni de sus pretensiones, sino de Aquél
que habían encontrado. Para eso nos hizo: para gozar
de su misma vida divina que al hacernos sus hijos nos
invita a participar por una vida que sea imagen y seme-
janza de su propia santidad.
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la Pro-Vocación
de Dios

Sirvan estas reflexiones para transmitir una
simple vivencia: haber sido espectador de este
musical, que lleva por título: “Todos con Jesús”
y, el título, lo dice “todo”. El principio y el final
del espectáculo, su pretensión: buscar un cau-
ce creativo para transmitir la Buena Noticia,
siendo los niños los protagonistas de esta ac-
ción, acompañados por jóvenes y adultos. Ac-
ción que, a buen seguro, está suponiendo una
auténtica experiencia de convivencia humana y
vivencia espiritual. Ver disfrutar a familias ente-
ras, juntar a varias generaciones en un mismo
acto, acercar la persona y el mensaje de Jesu-
cristo a aquellos que no le conocen o se han
distanciado de él, incluso, ejercer la solidari-
dad de modo voluntario. Doy fe que, desde la
platea y observando el conjunto “Todos con Je-
sús” lo fomenta y lo propicia.

Estoy convencido de que en esta sociedad tan
enfermiza y que adolece de tantas cosas -aun-
que lo tenga casi todo- compartir iniciativas de
este tipo, donde sólo cuenta la buena voluntad
de las personas, su tiempo y su dedicación;
con los gastos mínimos que se necesiten y, te-
niendo en cuenta, la disponibilidad de una co-
munidad parroquial que abre sus puertas al ba-
rrio, a la ciudad y a la diócesis, no supone tra-
bajo baldío. Con la música y el teatro
adaptados a los signos de los tiempos, se pue-
de anunciar a Jesucristo, se hace comunidad y
se transmiten la fe, la esperanza y el amor. Sea
como fuere, se trata de evangelizar con peque-
ños gestos, y testimoniar que Jesús de Nazaret
goza de plena actualidad.

¿No podrían ser, también, acciones evangeliza-
doras que los militantes de Acción Católica Ge-
neral se deberían plantear?
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SIGNO Recursos

La Oración

del Corazón

Espero que este artículo sea
un canto de acción de gra-
cias a nuestra Madre y Seño-

ra que está siempre a nuestro
lado, nos protege y nos propor-
ciona sorpresas que nos ayudan a
levantarnos de nuestra situación
de postración; como MADRE,
sabe lo que necesitan sus hijos.
Por esto doy gracias a la redac-
ción de SIGNO por haber pedido
a nuestra comunidad escribir un
artículo sobre el Rosario, y a
nuestra madre priora que me lo
encomendó a mí. Yo no veía el
momento de empezar a escribir-
lo, y cuando lo hice, fue como un
grito a la Virgen del Rosario sa-
biendo que no iba a quedar de-
fraudada y... su respuesta no se ha
hecho esperar. La sola prepara-
ción de este artículo ha supuesto
un enriquecimiento espiritual y
un crecimiento en el amor a Ma-
ría Santísima.

El Papa Benedicto XVI, al recor-
dar la herencia espiritual que
nos dejó nuestro querido Juan
Pablo II, mencionó particular-
mente el haber hecho redescu-
brir a toda la Iglesia el Rosario,
oración a la que dedicó el vigési-
mo quinto año de su pontifica-
do. Nos decía: «Con la Palabra, y
más aún con el ejemplo, el Papa
Juan Pablo II nos ha enseñado a
contemplar a Cristo con los ojos
de María, especialmente valoran-
do la oración del santo Rosario»
[1]. Y el primer domingo de octu-
bre, invitó a todos los fieles a re-
leer la carta apostólica Rosarium
Virginis Mariae de Juan Pablo II
«y poner en práctica sus indica-
ciones en el ámbito personal, fa-
miliar y comunitario» [2].
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Sor Mª Blanca vive, en clausura,
en el Monasterio de la Encarna-
ción - San Miguel (Huesca)

Parece, por tanto, muy apropiado
intentar acercarnos de forma sen-
cilla al Rosario tomando como re-
ferencia esta carta apostólica, y
nuestra experiencia en las distin-
tas etapas de la vida.

Considero importante empezar
con el testimonio de una joven
carmelita, santa Teresa del Niño
Jesús, -creo que a todos, nos pue-
den consolar sus palabras porque
en algunas ocasiones habremos
experimentado falta de devoción,
rutina, aburrimiento... al rezar el
Rosario, ya sea solos o en grupo-.
Un mes antes de su muerte decía:
«°Cuando pienso que durante
toda mi vida me ha costado tanto
rezar el rosario!», y en uno de sus
escritos nos confiesa con sinceri-
dad: «Lo que me cuesta en gran
manera, más que ponerme un
instrumento de penitencia (me da
vergüenza confesarlo), es el rezo
del rosario, cuando lo hago sola...
°Reconozco que lo rezo tan mal!
En vano me esfuerzo por meditar
los misterios del rosario, no consi-
go fijar la atención... Durante mu-
cho tiempo estuve desolada por
esta falta de devoción, que me
sorprendía, pues amando tanto a
la Santísima Virgen, debiera resul-
tarme fácil rezar en su honor ora-
ciones que tanto le agradan. Aho-
ra, me desconsuelo menos, pues
pienso que la Reina de los cielos,
siendo mi MADRE, ha de ver mi
buena voluntad y contentarse
con ella» [3].

Esta santa carmelita también nos
introduce en el rezo del Rosario
en comunidad como un medio

de ayuda, ya que nos dice que lo
que le cuesta sobre todo es el
rezo del Rosario cuando lo hace
sola, y justamente todos los Pa-
pas [4] al hablar del rezo del Ro-
sario destacan la dimensión co-
munitaria, familiar... como algo
importante.

Sentido del Rosario

El Rosario es una oración maria-
na que nos ayuda a «contemplar
con María el rostro de Cristo» [5],
y es, al mismo tiempo, oración
de alabanza y de súplica.

Contemplación

«El rosario forma parte de la me-
jor y más reconocida tradición de

La sola preparación de este artículo
ha supuesto un enriquecimiento espiritual

y un crecimiento en el amor a María Santísima.

... al deseo de que Cristo
se convierta

en el aliento,
el alma,

y el “todo” de la vida ...
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Para la contemplación es necesario un silencio,
un silencio interior para poder dejar a un lado

nuestras palabras y escuchar a Dios que nos habla
al corazón; sin el silencio nuestro diálogo es
superficial, sin posibilidades de comprender

el misterio del otro y de concentrarse en la escucha.

la contemplación cristiana» [6]. El
Rosario es como la «oración del
corazón» [7] que, al mismo tiempo
que recitamos las Avemarías, nos
introduce en el ritmo de la vida
humana [8], pasando ante los ojos
de nuestra alma los episodios
principales de la vida de Jesús de
la mano de María, que se entre-
mezclan con los de nuestra histo-
ria personal, social... [9]; y así le-
yendo la vida de Cristo, penetra-
mos en sus secretos, meditamos y
guardamos todo aquello que no
entendemos en nuestro corazón
tal como hizo la Bienaventurada
siempre Virgen María durante
toda su vida terrena, y podemos ir
leyendo los distintos aconteci-
mientos con lo ojos de Dios, ad-
quiriendo -con el paso del tiem-
po- una paz interior que sólo Dios
puede dar ya que cobran un senti-
do y una dimensión nueva a la luz
del misterio de Cristo.

Juan Pablo II nos recuerda que
«sin contemplación, el Rosario es
un cuerpo sin alma y su rezo co-
rre el peligro de convertirse en
mecánica repetición de fórmulas»
[10]. Para la contemplación es ne-
cesario un silencio [11], un silen-
cio interior para poder dejar a un
lado nuestras palabras y escuchar
a Dios que nos habla al corazón;
sin el silencio nuestro diálogo es
superficial, sin posibilidades de
comprender el misterio del otro y
de concentrarse en la escucha.
Puede haber un silencio externo
y “ruidos” en nuestro interior que
interfieren la meditación; y puede
haber ruidos externos y sin em-
bargo el “silencio interior” que fa-
vorece la meditación.

Alabanza

En el Padrenuestro, santificamos
el nombre de Dios Padre.

La repetición constante del “Dios
te salve, María” convierte al Rosa-
rio «en alabanza constante a Cris-
to, término último del anuncio del
Ángel y del saludo de la Madre del
Bautista: “Bendito es el fruto de tu
vientre”» [Lc 1, 42] [12].

Tras las diez Avemarías nos encon-
tramos con el Gloria, entrando
casi sin darnos cuenta en la adora-
ción, alabanza, agradecimiento de
las tres Personas divinas [13].

Súplica

Tiene un carácter de petición in-
sistente que nos hace estar «en
sintonía con la invitación de

Cristo a “orar sin desfallecer”» [Lc
18, 1] [14]. Y es considerada como
«instrumento espiritual eficaz
ante los males de la sociedad»
[15], para construir la paz en el
corazón de los hombres, en las
familias y entre los pueblos.

El rezo del Padrenuestro, engloba
varias peticiones a un Dios que es
Padre de todos, y hace que el
Rosario, «aun cuando
se tenga en la sole-
dad, sea una expe-
riencia eclesial» [16].

En la segunda parte
del Avemaría: «Rue-
ga por nosotros, pe-
cadores», implora-
mos la misericordia
de Jesús a la Madre
de la Misericordia.

«El rezo del Rosario es
la respuesta a la invita-
ción de la Virgen a elevar
el corazón al cielo. La Vir-
gen nos acompaña cada
día en nuestra oración»
(Benedicto XVI).

¿Cuántos
misterios tiene?

Santo Domingo [17] eligió
unos pasajes de la vida de Je-
sús y de María (que se llaman
misterios) para contemplarlos
en el rezo del Rosario. Los or-
ganizó en tres partes conside-
rando «los grandes misterios de Je-
sús y de María, cuales son los go-
zos, los dolores, los triunfos» [18],
con 5 pasajes para meditar. En cada
parte se repiten las Avemarías 50
veces.

Siendo el Rosario un “compen-
dio del Evangelio”, el santo Pa-
dre, Juan Pablo II, en el año 2002
vio oportuno incorporar a la me-
ditación algunos momentos par-
ticulares de la vida pública de Je-
sús, añadiendo así los misterios
luminosos [19]. Con lo que ac-

tualmente el Rosario consta de
20 misterios.

¿Cómo y cuándo rezar
el Rosario?

Las monjas carmelitas tenemos
el rezo del Rosario con la comu-
nidad, pero siempre hay herma-

nas que a lo largo del

día y de forma si-
lenciosa van rezando las

otras partes del rosario.

Cada uno, según el estilo de
vida que lleve es importante
que busque cauces para re-
zar diariamente el rosario.

Personalmente, pienso que
para los que lo inician les puede

bastar empezar con un misterio y
poco a poco ir cogiendo el gusto,
e ir viéndolo como un acto de
amor a María, a Jesús, que va in-
flamando nuestro ánimo y dando
frutos en nuestro corazón y entre
los que nos rodean. Si uno tiene
la suerte de poder tener al al-
cance una imagen del misterio a
meditar, mucho mejor.

La verdad que la típica excusa
de “no tengo tiempo”, aquí no

sirve, ya que se puede aprove-
char un atasco, la espera en una
consulta, los paseos o ejercicios
terapéuticos... llenándolos de
algo más, de algo que fortalece a
la larga el buen espíritu de Dios.
Actualmente los CD o cintas cas-
sete son una ayuda para todas
aquellas personas enfermas, an-
cianas, que no pueden salir de
su casa... y como el rezo del Ro-
sario es una de las formas de
orar por la evangelización, mi-
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dirigirse hacia la persona amada con manifestaciones
que, incluso parecidas en su expresión, son siempre

nuevas respecto al sentimiento que las inspira.

siones, familias, vocaciones, paz,
enseñanza... desde su retiro ha-
cen una gran bien a la Iglesia y a
la sociedad.

Sería bueno que las familias cris-
tianas buscasen un tiempo para
el rezo del Rosario en familia y
las comunidades eclesiales bus-
casen cauces para presentar a
los niños y jóvenes oportunas
aportaciones simbólicas y prácti-
cas para favorecer la compresión
y valoración del Rosario [20]. Sé
que hay familias que dedican la
última hora de la tarde al rezo
del Rosario, incluso descuelgan
los teléfonos y apagan los móvi-
les para poder seguir la oración
familiar sin interrupción. No ol-
videmos que «el Rosario es tam-
bién desde siempre, una oración
de la familia y por la familia» [21]
y que «la familia que reza unida,
permanece unida» [22].

Es importante en el rezo del Pa-
drenuestro y del Avemaría en-
contrar un ritmo que favorezca
la meditación del misterio [23]. Es
necesario tomar conciencia de
que el rezo no se puede hacer
de un tirón, sino que debe haber
unas paradas mínimas -en el
rezo de comunidad deben estar
ya establecidas para favorecer la
comunión- para respirar no sólo
el aire sino el espíritu que entra
con él; ya que el ritmo de la res-
piración, «mientras favorece la
perseverancia en la invocación,
da como una consistencia al de-
seo de que Cristo se convierta
en el aliento, el alma, y el
“todo” de la vida» [24] y «nos in-

troduce de forma natural en la
vida de Cristo y nos hace “respi-
rar” sus sentimientos» [25].

Leyendo un libro de Jean Lafran-
ce (sacerdote francés que dedi-
co su vida a la oración) sobre el
Rosario me encontré lo siguien-
te: «Poco importa que lo diga-
mos bien o mal, que tengamos
más o menos distracciones y que
no sepamos ya donde estamos;
desde el momento en que lo re-
zamos con María y en ella, esta-
mos en el camino de la oración
incesante» [26]. A mí, me vino a la
memoria, las veces que rezaba el
Rosario durante los desplaza-
mientos de la universidad a casa
o en los viajes largos que realiza-
ba sola, recuerdo que a veces el
rezo del Rosario me duraba más
de 2 horas y en más de una oca-
sión ya no sabía ni porque miste-
rio iba ni cuantas Avemarías ha-
bía rezado, lo que si puedo decir
es que la Virgen me acompaña-
ba en esos viajes y en más de
una ocasión me protegió con su
mano amorosa.

En el mismo libro nos recuerda el
Rosario como «cadena dulce que
nos une a Dios» [27] al invitarnos
a iniciar el rezo del Rosario nada
más despertarnos: «Volvamos al
modo como se experimenta que
María ora con nosotros y por
nosotros. Al despertarnos por la
mañana, hay un período de en-
sueño en el que discutís a menu-
do con vosotros mismos, no sa-
biendo qué partido tomar: levan-
taros o seguir en la cama. No
discutáis, pues discutir es ya du-

dar en cierto modo. Tomad senci-
llamente el Rosario en la mano y
recitadlo (me atrevo a decir tonta-
mente y maquinalmente) insis-
tiendo en la petición “ruega por
nosotros pecadores”, cualquiera
que sea el estado en que os en-
contréis. A veces, no tendréis el
valor de recitarlo, pero entonces
decid: “Yo me agarro a un extre-
mo de la cadena y María se agarra
al otro. Que ella haga su trabajo y
me atraiga a la oración”. A menu-
do, no habréis terminado la pri-
mera decena y ya os habréis le-
vantado» [28].

A uno estas palabras le pueden
hacer esbozar una leve sonrisa,
pero quien ha sentido la debili-
dad, ya corporal, ya psíquica, ya
espiritual... y ha acudido a María,
sin fuerzas para nada -sin caer
en amuletos, como nos advierte
Juan Pablo II [29]- ha encontrado
en Ella la fuerza para seguir lu-
chando (aunque no se experi-
mente sensiblemente). En oca-
siones es la propia María quien
se agarra al extremo de la cade-
na como cuando una madre
coge la mano de su hijo enfer-
mo. Yo, he pasado por situacio-
nes en que -humanamente ha-
blando- echaría a correr para no
tener que pasar por tal o cual
prueba, y María me ha agarrado
dulcemente para mantenerte en
mi sitio y en mi misión, aunque
sea con dolor, con temor, inclu-
so con cierta rebelión... pero Ella
lo ha convertido en una acción
de ofrenda grata a Dios.

Recuerdo haber ido a colonias
de verano, y en ellas, todos los
días rezábamos el Rosario. Tam-
bién tengo presente algún viaje
con compañeros de facultad, en
el que uno nos invitó a rezar el
rosario durante el trayecto, esta
costumbre la había adquirido ya
que su madre rezaba con sus hi-
jos el rosario durante el trayecto
del colegio a casa... Así de forma
paulatina y casi sin darme cuenta

Gozosos La Encarnación del Hijo de
Dios La Visitación de la Virgen a Santa
Isabel El Nacimiento del Niño Jesús en el
Portal de Belén La Purificación de la Vir-
gen y la Presentación de Jesús en el Tem-
plo El Niño Jesús Perdido y hallado en el
Templo 

Luminosos El Bautismo del Señor en el
Jordán Las bodas de Caná El anuncio
del Reino de Dios invitando a la conver-
sión La Transfiguración del Señor La
Institución de la Eucaristía 

Dolorosos La oración de Jesús en el
Huerto La flagelación del Señor La Co-
ronación de espinas Jesús con la Cruz a
cuestas Jesús muere en la Cruz 

Gloriosos La Resurrección del Señor La
Ascensión del Señor al Cielo La Venida
del Espíritu Santo La Asunción de la Vir-
gen al Cielo La Coronación de María
como Reina de todo lo creado 

Los Misterios
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se fue metiendo el rezo del Ro-
sario como una forma de estar
unida a la Virgen María.

¿Qué sentido tiene la
oración repetitiva?

«El Rosario propone la meditación
de los misterios de Cristo con un
método característico, adecuado
para favorecer su asimilación. Se
trata de un método basado en la
repetición. Esto vale ante todo
para el Avemaría, que se repite
diez veces en cada misterio» [30].

La repetición es el camino para
la oración continua a la que nos
invita Jesús en su Evangelio.
También es «expresión del amor
que no se cansa de dirigirse ha-
cia la persona amada con mani-
festaciones que, incluso pareci-
das en su expresión, son siempre
nuevas respecto al sentimiento
que las inspira» [31]. En el amor
humano, los enamorados no se
cansan de decirse las mismas pa-
labras, y según las circunstancias
van teniendo distintos matices.

«Si la repetición del Avemaría se
dirige directamente a María, el
acto de amor, con Ella y por Ella, se
dirige a Jesús. La repetición favo-
rece el deseo de una configura-
ción cada vez más plena con Cris-
to, verdadero “programa” de la
vida cristiana» [32]. Y esto se mani-
fiesta en hechos concretos, por
ejemplo, meditando los misterios
dolorosos, pude darme cuenta
que cuando Jesús en la cruz dice:
«Perdónales, porque no saben lo
que hacen», quiere decir también
porque no pueden hacer otra
cosa... y esto hizo darme cuenta
que esa era la actitud que tenía

que tener ante unas personas
concretas, con las que hace años
viví unas situaciones dolorosas
que no estaban ni perdonadas ni
asumidas.

El P. Jean Lafrance nos dirá que «el
Avemaría está destinada a repe-
tirse ciento cincuenta veces
(ahora 200 veces) y luego a
lo largo de la jornada, en
las tentaciones, en los
encuentros y aconteci-
mientos. El fin último es
llegar a sumergirse en la
oración continua» [33]. Es
decir que lo importante es
que el rezo del Rosario nos
lleve a vivir la vida cotidiana, con
sus luces y sombras, con sus ale-
grías y tristezas, con sus espe-
ranzas y desesperanzas... uni-
dos a Jesús de la mano de Ma-
ría.

Como Juan Pablo II puedo de-
cir: «El Rosario me ha acompaña-
do en los momentos de alegría y
en los de tribulación. A él he
confiado tantas preocupaciones
y en él siempre he encontrado
consuelo» [34].

Juan Pablo II -abriéndonos su
alma- nos dijo a los pocos días de
su elección como Papa: «El Rosa-
rio es mi oración predilecta. °Ple-
garia maravillosa! Maravillosa en
su sencillez y en su profundidad».
°No la compliquemos! y sumerjá-

monos entrando en la escuela de
María, escuela de amor y salva-
ción para nuestras vidas. 

Terminemos con la invitación de
Juan Pablo II al finalizar la carta
apostólica: «tomad con confianza
entre las manos el rosario, descu-
briéndolo de nuevo a la luz de la
Escritura, en armonía con la Litur-
gia y en el contexto de la vida coti-

[1] Benedicto XVI, Regina
caeli. Domingo, 1-5-2005.

[2] Benedicto XVI. Ángelus.
Domingo, 2-10-2005.

[3] Santa Teresa del Niño Je-
sús. Historia de un alma, Ms
C, 25v. Obras Completas.
Editorial Monte Carmelo.
1989. Pág. 280.

[4] Pablo VI. 2-2-1974. Ma-
rialis Cultus, 50-54. “Ense-
ñanzas al Pueblo de Dios”,
13-5-1977.

[5] RVM, 3.

[6] RVM, 5.
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[9] RVM, 2.

[10] Pablo VI. Marialis Cul-
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[15] RVM, 2
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[25] RVM, 15.

[26] Jean Lafrance. “El Rosa-
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ción incesante”. Ed. NAR-
CEA. 2001. Pág.13

[27] Palabras del Beato Bar-

tolomé Longo, apóstol del
Rosario en la Súplica a la
Reina del Santo Rosario.

[28] J. Lafrance. Op. cit. Pág.
25

[29] RVM, 28.

[30] RVM, 26.

[31] RVM, 26.

[32] RVM, 26.

[33] J. Lafrance. Op. cit. Pág.
45

[34] Juan Pablo II. Rosarium
Virginis Mariae, 2 (16 de oc-
tubre de 2002)

[35] RVM, 43.

NOTAS

Desde el momento
en que lo rezamos con María y en ella,

estamos en el camino
de la oración incesante



Se constata “la fidelidad de
muchos cristianos a su voca-
ción bautismal... en un contex-
to cultural difícil”, así como la
vitalidad de muchas institucio-
nes y acciones eclesiales; pero
también se señalan las dificul-
tades, que tienen su origen
tanto “en una cultura pública
que se aleja decididamente de
la fe cristiana y camina hacia un
humanismo inmanentista”, y
en la “secularización interna”
de la propia vida eclesial, califi-
cada como “el problema de
fondo al que una pastoral de
futuro tiene que prestar la má-
xima atención”. [nº 4].

El tema central:
la Eucaristía

Al proponer como tema central
del Plan Pastoral el Misterio de

la Eucaristía se pretende revita-
lizar la vida cristiana desde su
mismo corazón, pues aden-
trándonos en el misterio euca-
rístico, entramos en el corazón
de Dios, como nos recuerda
Benedicto XVI: “La mística del
Sacramento, que se basa en el
abajamiento de Dios a nos-
otros,... lleva mucho más alto
de lo que cualquier elevación
mística del hombre podría al-
canzar... El Dios encarnado nos
atrae a todos hacia sí. Se en-
tiende, pues, que el agapé se
haya convertido también en un
nombre de la Eucaristía” [nº 5].

Los Obispos españoles se propo-
nen que su “empeño en los pró-
ximos años ha de orientarse a vi-
vir de la Eucaristía con una mayor
interioridad” convencidos de que
“de la Eucaristía brota la fuerza
capaz de transformar el mundo y

El pasado 28 de abril de
2006 se presentó publica-
mente el Plan Pastoral de

la Conferencia Episcopal Espa-
ñola para los años 2006-2010
aprobado, en marzo por la
LXXXVI Asamblea Plenaria . Se
trata del séptimo documento
de este género desde que en
1983, tras la primera visita del
Papa a España, se redactara el
primer Plan Pastoral.

Los Planes Pastorales han venido
prestando un servicio muy valio-
so a la Conferencia Episcopal,
porque, por un lado, toman de
alguna manera el pulso a la si-
tuación eclesial y, por otro lado,
permiten orientar y coordinar la
acción pastoral de la Conferen-
cia. En este sentido hay que
constatar que no son sin más el
Plan de la Iglesia en España, sino
el de un organismo que sirve al
ministerio de los Obispos en co-
legialidad, es decir, de la Confe-
rencia Episcopal.

Diagnóstico de
la situación

En la Introducción se afirma que
“la mirada pastoral a nuestra si-
tuación, según el diagnóstico re-
alizado en el Plan Pastoral prece-
dente, sigue siendo válida en
sus líneas fundamentales, aun-
que hay que señalar algunos
cambios acaecidos y nuevos su-
brayados, especialmente en el
ámbito de la transmisión y vi-
vencia de la fe en la familia y en
el de las migraciones”.

SIGNO Haciendo Iglesia

yo soy el pan
de la vida [Jn 6, 35]

Vivir de la Eucaristía
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Plan Pastoral 2006 - 2010

Conferencia Episcopal Española

El problema de fondo, al que una pastoral de
futuro tiene que prestar la máxima atención, es la

secularización interna. La cuestión principal a la que
la Iglesia ha de hacer frente hoy en España no se

encuentra tanto en la sociedad o en la cultura
ambiente como en su propio interior; es un

problema de casa y no sólo de fuera. [nº 4]



D. Bernardo González Ruano
nació en Castilfalé -zona pró-
xima a Valencia de Don Juan-
en el año 1934 y fue miembro
de una familia numerosa de
diez hermanos.

Fue ordenado sacerdote en
el 1961. Su dedicación como
sacerdote fue de lo más va-
riado: Profesor y Superior en
el Seminario, Delegado de
Apostolado Seglar, Consilia-
rio Nacional de Mujeres de
Acción Católica (de 1978 a
1982), Profesor de Religión de
Instituto, Coadjutor de San
Juan de Regla, Párroco de
Fresno de la Vega.

Formó parte del equipo de
sacerdotes que fundó la nue-
va Parroquia de Santo Toribio
de Mogrovejo en marzo de
1977. En el año 1987 es nom-
brado Párroco y Moderador
de la de Santo Toribio. Fue
nombrado Arcipreste del Ar-
ciprestazgo de Ntra. Sra. del
Mercado en 1996

Trabajador infatigable y res-
ponsable, sin desaliento a pe-
sar de las dificultades. Siempre
optimista, marcando horizon-
tes e impulsando siempre con
su ejemplo y palabras de áni-
mo las actividades pastorales.

El Señor lo llevó en plenitud de
facultades el 27 de enero de
2006 °Bendito sea el Señor!

En el momento de su muerte
era consiliario de un grupo
de Acción Católica General
de Adultos en su parroquia.

Cenci González
[ACGA - León]
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la cultura, porque ella es epifanía
de comunión, lugar de encuen-
tro del Pueblo de Dios con Jesu-
cristo, muerto y resucitado, fuen-
te de vida y esperanza” [nº 42].

Por ello, la única acción que se
prevé como gran aconteci-
miento que implicará a todas
las diócesis - además del próxi-
mo Encuentro Mundial de las
Familias en Valencia - será un
Congreso Eucarístico que ten-
drá lugar en el año 2010, el
cual, al concluir la primera dé-
cada del milenio, “reflejará y
potenciará hacia el futuro las
iniciativas y las acciones” de
este quinquenio [nnº 8 y 41].

Esquema del Plan:
fe, esperanza y caridad

El Plan Pastoral se divide en
tres partes, correspondientes a
tres dimensiones básicas de la
vida cristiana: la confesión y la
transmisión de la fe; la celebra-
ción sacramental de Jesucristo;
y el servicio de la caridad.

La primera, “Del misterio de la fe
a la transmisión de la fe”, parte
incide en aspectos relacionados
con la acción misionera de la
Iglesia; la catequesis; la educa-
ción, formación teológica y pas-
toral de la cultura, así como las
comunicaciones sociales. Todos
ellos “encuentran en la Eucaristía
su punto de verificación más au-
téntico”, de modo que sea real-
mente posible “acreditar a la
Iglesia como hogar de la fe y pro-
fesar la fe rectamente” [nº 10].

La segunda parte, “De la cele-
bración eucarística a la viven-

cia de la esperanza”, se refiere
a los sacerdotes, a los consa-
grados y a los seglares, en par-
ticular, a las familias, es decir, a
todo el Pueblo de Dios en su
diversidad específica, el cual,
en cuanto comunidad del Do-
mingo, redescubre con orgu-
llo, especialmente en la cele-
bración dominical, “el privile-
gio de participar en la
Eucaristía, que es el sacramen-
to del mundo renovado” y, por
tanto, de la esperanza [nº 21].

La tercera parte, “De la comu-
nión eucarística al servicio de la
caridad”, aborda la acción so-
cial y la caridad fraterna, espe-
cialmente en el campo de la
pastoral de los emigrantes, así
como el diálogo ecuménico e
interreligioso. Todo, en la pers-
pectiva de que “quienes partici-
pamos en la Eucaristía estamos
llamados a descubrir, mediante
este Sacramento, el sentido pro-
fundo de nuestra acción en el
mundo en favor del desarrollo y
de la paz” [nº 33].

El Plan Pastoral recoge entre
sus acciones la que dice:
“Publicación, presentación
y difusión del Itinerario de
Formación Cristiana para
Adultos, como peculiar ins-
trumento de formación para
los Movimientos de Aposto-
lado Seglar”.

Este Itinerario es el que vie-
ne siendo impulsado y ani-
mado desde el año 2002 por
la Federación de Mvtos. de
Acción Católica.

IN MEMORIAM
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SIGNO Pido la Palabra

°Qué viene el Lobo!

Últimamente se nos hin-
cha el pecho diciendo
que todos tenemos

derecho a tener una vivienda
digna, a un trabajo que no nos
deshumanice, que nos permita
conciliar una vida familiar dig-
na, a un salario mínimo, a ser
felices... los occidentales tene-
mos derecho a todo.

Y está bien, está muy bien, son
derechos irrefutables. Pero la
cosa cambia cuando ampliamos
nuestra mirada. Cuando deja-
mos de mirar al ombligo de occi-
dente y decidimos mirar al con-
junto de la humanidad.

Entonces nos encontramos con
la cruda realidad. Una realidad
insultante, que duele, que in-
cluso huele mal. Es la realidad
de las tres cuartas partes del
mundo, que viven en condicio-
nes mucho peores que las
nuestras. Es la realidad de la in-
justicia, la realidad del sur ago-
nizante, la realidad de un mun-
do que no es para todos.

Y entonces sólo hay una pregun-
ta posible: ¿Es verdad que quere-
mos cambiar el mundo? ¿Nos lo
creemos? Sí. Queremos cambiar
el mundo. Queremos que todo
lo de nuestro alrededor cambie.
Todo, excepto nosotros.

Bolivia es el país más pobre de
América Latina. Un país con la
paradoja de poseer múltiples re-
cursos naturales, pero que sufre
la expoliación de las carnívoras
multinacionales de occidente.
Evo Morales, su presidente, ha
decidido nacionalizar los hidro-

carburos... y puede ser que la
medida no funcione, puede ser
que la corrupción contamine al
gobierno, y todo quede en bue-
nas intenciones. Pero, desde lue-
go, es un intento, tímido y débil
pero esperanzador, de sacar a
Bolivia de su trágica situación
económica. Es un intento de
aplicar la justicia, de que Bolivia
pueda crecer y prosperar.

Y ante este intento, las prime-
ras reacciones no se han hecho
esperar. El gobierno español se
ha puesto nervioso, hay que
defender los intereses de Rep-
sol, no nos podemos quedar
de brazos cruzados. Atrás
quedaron las bonitas pala-
bras de Zapatero cuando
hablaba de “erradicar la
pobreza”.

Queremos que cambie
el mundo, pero no que-
remos renunciar a nues-
tros derechos. Un amigo
me decía que para que to-
dos tengamos coche, nos
tenemos que conformar
con tener todos un “Panda”.
Mientras haya gente que quie-
ra un “Mercedes”... habrá
gente que no podrá tener co-
che.

Puede ser un ejemplo absur-
do. Pero tengamos claro que,
para que otros vivan mejor, yo
tendré que vivir peor. Por favor
que nadie me vuelva hablar de
sus derechos, si no piensa en los
derechos de los demás. Pense-
mos que mis derechos terminan
donde empiezan los derechos
de los demás.
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¿Es verdad que queremos cambiar el mundo? ¿Nos lo creemos?
Sí. Queremos cambiar el mundo.

Queremos que todo lo de nuestro alrededor cambie. Todo, excepto nosotros.

Alberto Montaner es miembro del
Consejo de Redacción de SIGNO

Ahora nos asustamos y decimos
“°Qué viene el lobo!”. Ojalá ven-
gan más lobos que nos quiten to-
dos nuestros privilegios. Hace
más de dos mil años un loco vino
al mundo a decir que el Reino de
Dios era de todos y para todos.

Ojalá llegue un día en que la
humanidad hable de deberes.
Ese día habremos empezado a
cambiar el mundo porque, no
nos engañemos, hambre que
espera comer... no es hambre.



amparándose en un malentendido sentido del humor y
de la risa, están haciendo una burla de lo que para mu-
chos es sagrado, queremos, como cristianos creyentes,
manifestar nuestra repulsa a tales hechos, que concre-
tamos en los siguientes puntos:
1. No se puede admitir, pese al laicismo imperante, que
se tomen a broma o a burla las creencias de otros (sea
cual sea su religión). Creemos que, antes de incurrir en
estas mofas, hay que saber o informarse qué es lo into-
cable o sagrado dentro de ellas.
2. No se pueden justificar tales hechos en el derecho de
libertad de expresión, como se defiende desde diferen-
tes ambientes o sectores, como si fuese un absoluto in-
discutible que está por encima del bien y del mal. La li-
bertad de expresión debe tener unos límites, que no
pueden ser otros que el sentido común y el respeto, y
este no se puede confundir con la falsa interpretación
de la tolerancia.
3. No debemos de olvidar, que en nuestro país, el Código
Penal, en su Art. 525 afirma “que incurrirán en delito quie-
nes para ofender los sentimientos de los miembros de
una confesión religiosa, hagan públicamente, de palabra
o por escrito, escarnio de sus dogmas, creencias, ritos o
ceremonias, o vejen, también públicamente, a quienes las
profesan o practican”.
Nosotros, en coherencia con nuestra fe y nuestros valo-
res cristianos, creemos y apostamos por la libertad, por
la que busca la verdad y persigue el bien, por la que res-
peta a cada ser humano y sus sentimientos religiosos.
En este sentido hacemos esta reflexión.

Vocalía de Difusión. Acción Católica General de Adul-
tos. Díocesis de Córdoba
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SIGNO

Felicidades y encargos

Ante todo decir que me ha gustado mucho el último
número de Signo, en especial el artículo de Javier

Urra y, como no, el de José Antonio Satué.
Me parece muy acertada la idea de la sección “El Buzón”.
Podrá ser un modo de comunicar nuestras experiencias,
dudas y opiniones entre los lectores de la revista.
Aprovecho esta circunstancia para que publiquéis, si lo
creeis oportuno, la duda que me surge escuchando las
noticias. Evo Morales, Presidente de Bolivia, va a naciona-
lizar el petróleo. Según los participantes en las tertulias,
parece ser que va a ser la ruina para los bolivianos. Yo
creo que tienen derecho a ordenar sus recursos según su
conveniencia, ya que hasta ahora no se ha hecho más
que esquilmarlos de sus recursos. Pero parece ser que
necesitan de las inversiones extranjeras para poder ex-
plotarlos. Quizá nos caiga muy lejos este país, pero los
militantes de Acción Católica General de Adultos, tene-
mos allí un amigo y nos interesa todo lo que pueda ocu-
rrirles.
No soy experta en estos temas, y me gustaría saber la opi-
nión de otras personas, para hacerme yo la mía.
Gracias. Y un saludo.

Araceli Cavero Pérez

¿Libertad de Expresion?

Ante diferentes publicaciones en prensa, programas
de televisión o representaciónes teatrales -como es

el caso de la obra “La Revelación”, de Leo Bassi- que

El Buzón
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SIGNO Propuestas

La vida Slevin no va nada
bien. En un intento de des-
conectar de todo y salir de

Los Ángeles, toma prestado el
apartamento de un amigo en New
York. Pero las cosas van a empeo-
rar. En el oculto mundo del crimen
neoyorquino, los dos mafiosos
más respetados y temidos son El
Rabino y El Jefe, que viven atrin-
cherados en sus fortalezas, y pri-
sioneros de su propia paranoia ya
que llevan 20 años sin salir de sus
particulares reinos. Para vengar el
asesinato de su hijo, El Jefe planea
matar al hijo de El Rabino. Pero
tiene que parecer un accidente.
Para solucionar el problema El Jefe
contrata al conocido asesino a
sueldo Goodkat (Bruce Willis),
cuyo plan es de lo más sencillo:
buscará un jugador que le deba
mucho dinero al Jefe y le obligará
a matar al hijo del Rabino. Y... ¿a
quién elegirá?

“El Caso Slevin” basa su argu-
mento en la confusión de la per-
sonalidad de su protagonista, lo
que provoca la persecución del
mismo por parte de las dos ban-
das rivales, con claras reminiscen-
cias en algunos momentos a la
película de Hitchcock “Con la
muerte en los talones”. Un argu-
mento atractivo, que mantiene
enganchado al espectador.

Hay que reseñar que cuenta con
un guión magnífico en el apartado
de los diálogos, y un reparto muy

bien elegido, que funciona maravi-
llosamente, junto a un diseño artís-
tico elegante y desenfadado.

La película nos presenta la histo-
ria de Slevin, un tipo sin suerte al
que su mal fario situará en el ojo
de un huracán en el que se dan
cita asesinos a sueldo, deudas de
juego y personajes que no son lo
que aparentan.

El guión conjuga todos los ele-
mentos de manera eficaz, sorpren-
diéndonos con giros inesperados,
añadiendo dosis de sarcasmo y
humor negro a través de unos diá-
logos llenos de carisma. Es posible
que inicialmente el espectador se
lleve la impresión de encontrarse
frente a una serie de frenéticos
episodios inconexos, pero todo
encaja a la perfección, e incluso
entonces... cuando creamos ver el
esquema completo, puede que
nos llevemos alguna sorpresa más.

La última de sus bazas es sin duda
su reparto. Empezando con un
Josh Harnett (Slevin) que sabe
cómo tomarle el pulso a un perso-
naje que alterna la ironía y la trage-
dia. El joven actor tiene como lujo-
sos acompañantes a Morgan Free-
man (El Jefe) y a Sir Ben Kingsley (El
Rabino), dando vida a dos excéntri-
cos jefes mafiosos rivales que sos-
tienen una guerra sin cuartel. Junto
a ellos la carismática Lucy Liu,
como la vecina del protagonista, y
un comedido Bruce Willis en la piel
del asesino profesional Goodkat.

Puede que no presente grandes
novedades o que su argumento
nos suene a conocido. Pero la vi-
talidad que desprenden sus imá-
genes, la capacidad de la historia
para apoderarse del espectador y
el buen hacer del reparto suplen
estas carencias.

José Villa Brieva

Cine de hoy ... El Caso Slevin En la RED

Acción Católica
Argentina

Una buena manera de cruzar el
charco sin salir de casa, de co-
nocer otra realidad de Acción
Católica, y de ce-
lebrar un aconte-
cimiento gozo-
so... ya que este
año se celebra el
75 aniversario de
la fundación de
la Acción Católi-
ca en Argentina.

“75 años uniendo la pasión
con el servicio” es el lema que
han elegido nuestros herma-
nos argentinos para celebrar
este acontecimiento.

Una muy completa web, en la
que además de referencias a Ani-
versario podemos encontrar una
gran cantidad de referencias, do-
cumentos y reflexiones, que tam-
bién nos puede ayudar en nues-
tra realidad.

Dirección: Paul McGuigan.

Interpretes: Josh Hartnett, Bru-
ce Willis, Morgan Freeman, Ben
Kingsley y Lucy Liu.

Nacionalidad: USA / 2006

Duración: 110´

Género: Drama, thriller.

www.accioncatolica.org.ar

Coordinadora
“Gesto por la Paz”

de Euskal Herria

Desde 1986 trabajando por la
Paz... y, casi siempre, de una
manera silenciosa.

Noticias, comunicados, expe-
riencias, y una gran cantidad
de documentos de reflexión
que nos pueden ayudar en
nuestro empeño por lograr un
futuro en paz. Merece una es-
pecial atención todo lo relacio-
nado con la Educación para la
Paz, una de las grandes aporta-
ciones de Gesto por la Paz.

www.gesto.org/

1938

2006



Estamos sin duda ante unos de los más
grandes representantes de la literatura ja-
ponesa, premio Nóbel de literatura en
1994 y autor de “Una cuestión personal”,
una de las novelas más intensas y conmo-
vedoras con las que nos podemos encon-
trar. Kenzaburo Oé nos ofrece ahora
“°Despertad, oh jóvenes de la Nueva
Era!”. Esta novela (que ahora se traduce al
castellano, aunque es de 1983) tiene mu-
cho que ver con su obra del pasado y con
su propia vida. Oé tiene un hijo que sufre
una importante discapacidad, y esta es el
filtro a través del cual mira la realidad y, de
alguna manera, la interpreta en estas no-
velas intensas e inolvidables.

Un autor intenso, personal, y a pesar de
los que pueda parecer, muy lleno de vida,

que nos ayudará a entender a los hombres
de nuestro tiempo. Porque muchos de los
sentimientos que encontraremos en los
personajes de este libro, se han ido ha-
ciendo presentes en nuestra sociedad.

La literatura japonesa de finales del XX y
principios del XXI nos ofrece un acerca-
miento a una sociedad donde el desamparo,
la soledad y la ausencia del sentido de la
vida forman parte esencial de lo cotidiano. Y
en esta una novela, a pesar del dramatismo
de muchos momentos, se nos comunica un
fuerte sentido de la responsabilidad de un
padre de familia al que las circunstancias
obligan a revisar su vida y la de su familia.

Kenzaburo Oé es un autor conmovedor
cuya lectura deja un estupendo sabor de
boca, con una narrativa intensa, cercana y
profunda, reflejo de la intensidad con la
que se pone frente al papel desde hace
muchos años.

Todo el año litúrgico gira en torno a la Pascua, porque
lo que da sinceridad a la fe, sentido a la vida y auténti-
ca esperanza es que Cristo ha resucitado.

Jesús resucitado nos acompaña para que comprenda-
mos la Escritura y para que le sintamos vivo al partir y
compartir el pan. Si estamos unidos a Él, daremos fru-
to. El mandamiento del amor es la permanente nove-
dad que zarandea a la Iglesia.

La fiesta del Espíritu irrumpe en Pentecostés con aires de
Evangelio y sabor a Bienaventuranzas. El Espíritu hace
anunciar a los primeros cristianos con su palabra, pero
sobre todo mediante el servicio y el testimonio de sus vi-

das, que los pobres son libera-
dos. °Ven Espíritu, e inaugura
un nuevo tiempo de alegría!

Antonio Llamas, es licenciado
en Ciencias Bíblicas por el
Pontificio Inst. Bíblico de
Roma. Doctor en Teología
por la U. de Comillas y en Fi-
lología Bíblica Trilingiie por la
U. Pont. de Salamanca. Es pro-
fesor de Sagrada Escritura en
el Seminario Diocesano de
Córdoba. Experto biblista, ha
publicado otros libros y di-
versos artículos en revistas
especializadas.

A final de curso, Isabel
vuelve a su pueblo, en
Navarra, para pasar el
verano con su familia.
Allí conoce a Guiller-
mo, un extraño joven
que sustituye al médi-
co, y se reencuentra
con Daniel, el amor
platónico de su niñez.

Sin quererlo, Isabel se
ve involucrada al des-
cubrir un zulo de ETA
en el que está secues-
trado un industrial
vasco. Sólo cuando la
vida de este corra un
grave peligro, será ca-
paz de enfrentarse a
sus miedos y reaccio-
nará.

Una buena novela para los tiempos que corren, y
para que muchos adolescentes puedan acercarse
al problema de la violencia terrorista. Centrada en
los conflictos afectivos de la protagonista y narra-
dora, y que deja en segundo plano los aspectos ar-
gumentales de «thriller». La historia se va tensan-
do al compás de los vaivenes interiores que sufre
Isabel, al principio los normales en cualquier per-
sona joven, pero de profundidad y altura mucho
mayores cuando entran en juego vidas humanas.

El Pueblo sombrío es un buen ejemplo de relato
que cumple con honradez y categoría su función
de puente hacia temas y obras literarias de gran
calado, y que puede por eso ser calificado de bue-
na literatura juvenil.

Lucía Baquedano nació en Pamplona, y, al decir de
ella misma, escribió desde muy niña. Es una madre
de familia que un día decidió escribir un cuento
como esos que tanto le gustaban de pequeña.
Otros de sus libros son “Nosotros, los otros y los
demás”, “Fantasmas de día”, “De la Tierra a Ha-
lley” y “Los bonsáis gigantes” y “La peseta de Bir-
libirloque”.
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Pascua Tiempo de Alegría
Pascua día a día
Antonio Llamas     Paulinas, 2006

El pueblo sombrío
Lucía Baquedano. Editorial Edelvives
Premio de Literatura CCEI 2002.
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°Despertad, oh jóvenes de la nueva era!
Kenzaburo Oé    Ed. Seix Barral - Biblioteca Formentor. 2005

Letras



47 S
IG

N
O

M
a
y
o
-J

u
n
io

 2
0
0
6

Cine de siempre

Dirección: Carl Theodor Dreyer.
Interpretación: Astrid Holm,
Johannes Meyer, Karin Nelle-
mose y Mathilde Nielsen.
Año: 1925.
La vida de la familia de Ida, Vik-
tor y sus dos hijos transcurre dia-
riamente con la misma agotado-
ra rutina. Ida hace todas las tare-
as de la casa y dedica las noches
a un trabajo extra para ganar
algo de dinero. Entretanto, Vik-
tor no sólo la tiene abandonada
afectuosamente sino que ade-
más mantiene hacia ella un con-
tinuo desprecio. Ida es más una
esclava más que una esposa... y
asesorada por su madre y por la
anciana niñera de su marido de-
cide abandonar el hogar familiar
en busca de recuperar la salud
que ha ido perdiendo poco a
poco ante tanto sacrificio.

Ya en 1925 el cine mudo refleja-
ba el drama que hoy siguen vi-
viendo muchos hogares. Esta
película -rara de encontrar-, que
acaba de ser reeditada, nos lo
refleja con una intensidad que
no ha perdido vigor... Al contra-
rio, la ausencia de palabras nos
acercan más a los personajes y a
su drama.

La obra de un cineasta que
abrió, en una gran parte de sus
obras, una vía ascética de per-
fección espiritual y elevación
moral. Una película enorme,
que ha ido ganando importan-
cia y trascendencia a lo largo de
los años... y que trata de res-
ponder a dos preguntas: ¿el
hombre puede ser tan cruel?,
¿habrá algo bueno en él?
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Junio

4 Pentecostés. Día de la Acción
Católica y el Apostolado Seglar.

5 Día del Medio Ambiente.

10-11 Pleno General de los Mvtos.
de la Acción Católica General.

11 La Santísima Trinidad.

17 Día Mundial de Lucha
contra la Sequía.

18 Corpus Christi.
Día Nacional de Caridad.

20 Día Mundial del Refugiado.

22 Consejo General de
la Acción Católica.

23 Sagrado Corazón de Jesús.

trabajo... y si echamos mano a lo úl-
timo de Rosario vamos a enfrentar-
nos a una persona plena de vida,
plena de energía, con ganas de
compartir su arte. Contigo Me Voy
lo demuestra, y ella sólo pide que
la dejen vivir, en el mismo lugar de
siempre, ese lugar ocupa desde
hace años en la música española.

Son temas diferentes entre si, con
los elementos comunes de su esti-
lo y la expresión las vivencias que
van aconteciendo. Desde El Beso
hasta el sorprendente Cayetano,
canciones llenas de vida y de histo-
rias (cada canción tiene la suya)
que gustarán a toda la familia, y
que nos indica que estamos ante
una artista totalmente consagrada,
que todavía va a dar mucha guerra.

Contigo Me Voy
ROSARIO

EMICLASSICS

Un disco que llenará nuestra vida
de flores. De flores y de sabor. Del
sabor de la tradición, del sabor de
una trayectoria de años construida
desde unos sólidos cimientos, del
sabor de los ritmos más raciales,
del sabor de una Rosario Flores
que nos ha demostrado ser autén-
tica, ser de ley. Sus mil colores nos
han llevado -incluso- a jugar a la lo-
cura. A pesar de su veteranía, ya
que lleva mucho tiempo en la mú-
sica a pesar de su juventud, aún le
queda mucho por vivir. Segura-
mente esté viviendo su mejor mo-
mento, y eso se transmite... en sus
gestos y sonrisas, en su forma de
enfrentarse a la vida, con ilusión,
con ganas de demostrar todo lo
que lleva dentro. Y sus canciones
son reflejo de todo esto.

La mayor expresión del estado en
el que se encuentra un artista es su

sonidos

El Amo
de la Casa

24 San Juan Bautista.

26 Día Mundial de Lucha
contra la Drogra.

29 San Pedro y San Pablo.

Julio

1-9 V Encuentro Mundial de
las Familias - Valencia.

2 Jornada de responsabilidad
del Tráfico.

24-30 Primera Tanda de Ejercicios
Espirituales de la Acción
Católica (La Nora del Río).

Agosto

1-7 Segunda Tanda de Ejercicios
Espirituales de la Acción
Católica (Astorga).

Ejercicios Espirituales de la Acción Católica Española Verano 2006

Primera Tanda

Fechas: 24 al 30 de julio
Director: D. Juan Berges, sj
Lugar: “Religiosos del Amor

Misericordioso”.
La Nora del Río (León).

Federación de Movimientos de Acción Católica
Alfonso XI, 4, 4      28014 - Madrid

Telf: 915 315 406     accioncatolica@accioncatolicaes.org

Segunda Tanda

Fechas: 1 al 7 de agosto
Director: Mons. Elías Yanes.

Arzobispo emérito
de Zaragoza.

Lugar: “Madres Franciscanas
del Buen Consejo”.
Astorga (León).

Para más
información: 



No es que los niños sean preciosos, que lo
son. Es que además son listos.

En Fenoarivobe, un pueblo perdido en mitad de la
nada a unos 170 kilómetros de la capital por unos
caminos impracticables, el trinitario Julián Cade-
nas ha montado una clínica para niños raquíticos
que corren -como pueden- detrás del visitante
para saludarle. Había un pequeño con el pelo ra-
pado que, aparte de no dejar de sonreír, no hacía
más que preguntar. Hablaba en malgache, o como
mucho en francés, pero se hacía entender con su
mirada y sus gestos, y mantuvimos un rato de
“conversación” muy agradable.

También en el poblado de Akamasoa la comunica-
ción fue más allá del idioma, cuando la veintena
de niños que viven con el conocido misionero Pe-
dro Opeka... esos niños que han nacido en un ba-
surero y muchos de los cuales no conocen a sus
padres, o preferirían no haberlos conocido, apro-
vecharon la noche clara de Antananarivo para en-
señarnos mil juegos infantiles. Incluso alguno se
empeñaba en que aprendiéramos a contar en
malgache. Pero lo he olvidado. Olvidé los núme-
ros, los nombres de la gente y la mitad de las pa-
labras. Paradójicamente, las sensaciones están
cada vez más vivas. El otro día lo comentaba con
Mª Eugenia, la jefa de prensa de Manos Unidas.

Manos Unidas, la ONG católica creada en 1960
por un grupo de mujeres españolas, actúa en Ma-
dagascar desde hace 32 años. Hace unos meses
nos invitó a un grupo de periodistas a conocer los
principales proyectos que tienen en esta isla al sur
del continente africano, y, como suele pasar, el
viaje te cambia la vida. Quizá no de forma radical,
pero tu perspectiva del mundo no puede seguir
siendo la misma después de ver a una mujer con

En el Corazón de ...

una especie de malaria neuronal que sabes que va
a morir porque el hospital más cercano está a 6
horas. O después de visitar la cárcel de Fort-Dau-
phin, donde malviven 326 presos, mezclados los
adultos y los menores de edad, y las mujeres con
sus hijos de menos de 4 años.

Por si no bastara tu sentimiento de culpa por vivir
en un primer mundo en el que nunca te has plan-
teado por qué tú sí y ellos no, Ángel Santamaría,
un paúl burgalés completamente entregado a su
misión, no para de repetir: “Gracias por venir. Nos
dais mucha fuerza”. Y la sangre se te hiela.

Para una persona como yo, que se dedica a la co-
municación, es complicado transmitir esas reali-
dades sin caer en los tópicos; y si encima me digo
“cristiana” y me siento obligada a comunicar la es-
peranza, todavía más difícil.

Pero la protagonista no soy yo.

Es Madagascar, son los malgaches, porque son los
únicos que pueden salir de su pobreza -en todos
los sentidos-. Eso sí, no seamos injustos: no serán
capaces -nadie lo es- sin ayuda. El malgache es
una mezcla del asiático sereno y del africano olvi-
dado, pero la nación es joven (el 44,7% de la po-
blación tiene menos de 15 años ) y está llena de
oportunidades.

En las escuelas de Tsiroanomandidy, Gustavo
Bombín (trinitario nacido en Valladolid que lleva
18 años en la misión, dos como obispo) pinta un
mapa de España para unos niños que recitan a la
perfección la alineación del Real Madrid.

“Yo quiero ser periodista”, dice uno.

Qué orgullo, llevar ilusión a tan lejos y traer el co-
razón tan lleno de vida nueva para compartir.
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... Madagascar

María, rodeada de niños en Fenoarivobe




